
Троянская 
конница
Хакерские рассылки 
разлетаются из банков 
по клиентам

В 2019 году хакеры будут актив-
но использовать  реализованную 
в конце 2018 году схему, когда 
взлом одного банка позволяет 
успешно атаковать его контраген-
тов, отмечают в Solar JSOC. При 
этом хакеры унифицируют свои 
инструменты — уже сейчас бан-
ки и их контрагенты атакуются при 
помощи единых фишинговых рас-
сылок с одинаковыми  вирусами. 
В банках разделяют данные 
опасения, отмечая, что теперь 
им придется тщательно защищать 
всю сеть своих коммуникаций.

Прогноз экспертов по информа-
ционной безопасности на 2019 год 
неутешительный. Директор центра 
мониторинга и реагирования на ки-
бератаки Solar JSOC Владимир Дрю-
ков отмечает, что рост количест-
ва атак на компании в этом году со-
хранится. «Высока вероятность воз-
никновения атак, подобных тем, что 
производились в отношении неко-
торых платежных систем в 2018 го-
ду»,— отметил господин Дрюков. 
В конце прошлого года был громкий 
инцидент, когда злоумышленникам 
удалось взломать банк «Юнистрим», 
получить контроль над его почто-
вым сервером, и в итоге вредонос-
ные рассылки от его имени пошли 
по контрагентам банка. Для отдель-
ных игроков подобные «дружествен-
ные» письма обернулись хищением 
денежных средств (см. „Ъ“ от 21 дека-
бря 2018 года). Те же опасения выска-
зал и директор экспертного центра 
безопасности Positive Technologies 
Алексей Новиков. «Мы прогнозиру-
ем, что в этом году злоумышленни-
ки продолжат атаковать слабо защи-
щенные компании для проведения 
атаки на конечную цель, в зоне ри-
ска находятся компании из тех обла-
стей, где уровень защищенности по-
ка не очень высок: сфера услуг, обра-
зование, медицина или розничная 
торговля»,— отметил он.

В 2018 году на 19% возросло ко-
личество критичных инцидентов, 
в том числе и тех, что позволяют по-
хитить более 1 млн руб. Это самый 
высокий показатель начиная с 2015 
года, отмечается в аналитическом 
отчете Solar JSOC. По словам Алексея 
Новикова, рост критичных инци-
дентов коррелирует с общим ростом 
атак. По итогам прошлого года их чи-
сло увеличилось почти на треть, при 
этом доля целенаправленных атак 
в общем объеме превысила полови-
ну, что очень отличается от реалий 
последних лет.

При этом в 2018 году, как отме-
чается в отчете Solar JSOC, хакеры 
при атаках на корпоративных кли-
ентов использовали те же средст-
ва, что и при атаках на кредитные 
организации.
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На Московской конференции 
расслышали американские авианосцы
Россия обсудила дестабилизирующую активность США по всему миру

В Москве вчера открылась VIII Международная конфе-
ренция по безопасности. На ее площадке российские 
военные постарались объединить десятки стран для 
 обсуждения самых насущных проблем, в числе которых 
развитие ракетно-ядерного вооружения и региональная 
безопасность. Двухдневный форум открылся на фоне 
заявлений посла США в России Джона Хантсмана о том, 
что Запад посылает Москве четкий сигнал: улучшение 
отношений станет возможно, только если она прекратит 
«свою дестабилизирующую активность по всему миру». 
Представителям Минобороны и российским диплома-
там с американцами пришлось дискутировать заочно: 
оппонентов из США и Евросоюза на конференции нет, 
а есть лишь единомышленники из стран Азии, Африки 
и Латинской Америки.

Подготовка к восьмой по счету Международной конферен-
ции по безопасности активно велась по линии Минобороны 
РФ последние полгода: это время требовалось для отбора ру-
ководством сотни стран-участниц свыше 1 тыс. своих делега-
тов. Накануне мероприятия для нескольких десятков минис-
тров обороны и начальников генштабов вооруженных сил го-
сударств-участников была организована культурная програм-
ма: они посетили парк «Патриот», где осмотрели музей «Пар-
тизанская деревня», а также выставку вооружения, изъятого 
российскими военными у боевиков в Сирии. Кроме того, го-
сти протестировали в огневом центре автоматы Калашнико-
ва и пистолеты Макарова. Стрельба по мишеням главам воен-
ных ведомств особенно запомнилась: отстрелявшись на рубе-
же, глава Минобороны Намибии Джафет Пенда-я-Ндаколо за-
явил, что «автоматы Калашникова — лучшие автоматы в ми-
ре», а замминистра обороны Парагвая Глэдис Арсения де Пе-
чи скромно призналась: «Мне очень понравилось».

От России участие в конференции приняли секретарь Со-
вета безопасности Николай Патрушев, министр обороны 
Сергей Шойгу, глава МИДа Сергей Лавров, директор ФСБ 
Александр Бортников, директор Службы внешней развед-
ки Сергей Нарышкин и многие другие. Президент Влади-
мир Путин мероприятие посетить не смог из-за загруженно-
сти своего графика: вчера он проводил Совет законодателей 
(см. материал на стр. 3), а после отправился во Владивосток 
на встречу с лидером КНДР Ким Чен Ыном.

На конференции по безопасности традиционно происхо-
дит «перепись» дружественных России стран и покупателей 
оружия, поэтому основную массу иностранных участников со-
ставляют представители СНГ, стран Азии, Африки и Латинской 
Америки. Не стал исключением и этот раз. Источник „Ъ“ сре-
ди дипломатического корпуса Евросоюза сообщил, что одной 
из причин неприезда на форум представителей стран ЕС ста-
ло предполагаемое присутствие на нем министра обороны 
Венесуэлы Владимира Падрино Лопеса: многие страны сою-
за не признают легитимность правительства его непосредст-
венного руководителя, президента Николаса Мадуро. Другой 
причиной их неявки, впрочем, источник назвал консолидиро-
ванное несогласие ЕС с внешней политикой Москвы. Венесу-
эльский министр, отметим, до конференции так и не добрался.

В первый день участники мероприятия в основном слу-
шали выступления по вопросам, волнующим страну-хозяй-
ку. Главным из них уже много лет остается политика США. 
«Сегодня насчитывается целый ряд стран, ставших жертвой 
гибридного воздействия, их список пополняется,— заявил 
Николай Патрушев.— Самый свежий пример — Венесуэла». 
Под гибридным воздействием, пояснил он, понимается «эко-
номическое и политическое давление в обход решений ООН 
и норм международного права». Поддержавший господина 

Патрушева Сергей Шойгу заявил: Вашингтон «реабилити-
рует доктрину Монро» с целью «ограничить суверенитет ла-
тиноамериканских государств, оказать давление на тех, кто 
проводит не согласованную с Вашингтоном политику».

Все российские участники высказали опасение по пово-
ду судьбы Договора об ограничении стратегических насту-
пательных вооружений (СНВ-3). Сергей Шойгу заявил, что 
перспективы его продления после 2021 года «остаются не-
ясными», и подчеркнул, что Россия все взятые на себя обя-
зательства в его рамках выполняет. Николай Патрушев под-
держал коллегу, заявив о «взятом США курсе на демонтаж до-
говоренностей по безопасности». Начальник Генерального 
штаба ВС РФ Валерий Герасимов предостерег, что в случае вы-
хода США из СНВ-3 прекратит действие механизм двусторон-

них проверок. При таком раскладе Москва в ходе анализа чи-
сленности американского ядерного оружия будет вынужде-
на исходить из максимально возможных оценок. Это, по его 
словам, приведет к «обострению недоверия и новому витку 
гонки ракетных вооружений».

А первый замначальника главного оперативного управ-
ления Генштаба ВС РФ Виктор Познихир добавил: судя 
по развитию ракетно-ядерных вооружений США, амери-
канцы намерены добиваться решающего преимущества пе-
ред Москвой и Пекином. «Анализ вероятных действий США 
показывает, что американцы намерены добиться стратеги-
ческого превосходства за счет реализации так называемого 
достартового перехвата, когда подавляющее количество бал-
листических ракет должно быть уничтожено еще в пуско-
вых установках»,— сообщил он. 
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Экспортеры просят  
выдать льгот на-гора
 Угольные компании добиваются от ОАО РЖД 
скидок на перевозки

Угольные компании на фоне  резкого 
падения цен на уголь в Европе соби-
раются попросить скидку 12,8% к же-
лезнодорожному тарифу при погрузке 
в направлении портов Северо-Запа-
да РФ. По данным „Ъ“, ОАО РЖД гото-
во идти навстречу, только если скидки 
дадут также операторы вагонов и сти-
видоры. Операторы же отмечают, что 
в период роста цены на уголь угольщи-
ки почему-то не настаивали на повы-
шении цены аренды вагонов. При этом, 
по мнению участников рынка и экспер-
тов,  даже в текущей ситуации рента-
бельность у угольных компаний, обла-
дающих своей перевалкой и вагонным 
парком, радикально отличается от поло-
жения тех, кто им не владеет.

22 апреля состоялось совещание у губер-
натора Кузбасса Сергея Цивилева, возглавля-
ющего рабочую группу Госсовета РФ по на-
правлению «Энергетика», о ситуации 
на угольном рынке. Участники — угольные 
компании, ОАО РЖД, железнодорожные опе-
раторы и стивидоры — обсуждали тарифы 
на транспортировку угля в свете падения его 
рентабельности. Изначально, рассказывают 
собеседники „Ъ“, угольщики хотели добить-
ся отмены введенных с этого года надбавок 
к тарифам — на 8% при поставках на экспорт 
и 6% на порожний пробег. В итоге компании 

решили попросить ОАО РЖД лишь предоста-
вить скидку на экспортные перевозки угля 
в порты Северо-Запада РФ в 12,8%.

«Цены на энергетический уголь снизили-
сь с начала года почти на 30% на базисе до-
ставки в Европу (CIF ARA),— говорят анали-
тики „ВТБ Капитала“.— Китай ввел ограни-
чения на импорт угля, в основном из Австра-
лии (импорт упал на 20% в декабре—февра-
ле), и экспортеры лишние объемы постара-
лись перенаправить в Европу». Цена угля 
на европейском рынке (CIF ARA, 6000 ккал) 
упала до уровня $52 за тонну 3 апреля, гово-
рит руководитель отдела аналитических ис-
следований Альфа-банка Борис Красноже-
нов. В марте погрузка угля ОАО РЖД выро-
сла лишь на 0,6% против 8% годом ранее. Ос-
новной экспорт идет в восточном направле-
нии, где инфраструктура перегружена, а це-
ны сохраняют привлекательность, а экс-
портные перевозки в адрес портов Северо-
Запада в этом году падают. РБК писал о том, 
что вопрос о скидках на перевозку угля вы-
несен на уровень Минэнерго.

В ОАО РЖД от комментариев отказались. 
По словам одного из участников совещания, 
представитель ОАО РЖД говорил, что если да-
вать скидки на уголь на Запад, то придется ог-
раничить инвестиции в Восточный полигон.
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Бедность получила  
новые измерения
Росстат расширяет  
методику ее исчисления

С 2020 года Росстат начнет публикацию 
данных о бедности в многомерном из-
мерении, в том числе с точки зрения де-
привации (невозможности типичного 
необходимого потребления) и социаль-
ной исключенности граждан. Первые ре-
троспективные данные показывают, что 
«относительно бедных» в России по ин-
дексу многомерной бедности (ИМБ) — 
около четверти населения, наиболее 
распространенная депривация, близ-
кая к такой бедности,— невозможность 
покупки автомобиля. Публикация новых 
цифр о бедности неизбежно будет вли-
ять на характер социальной политики 
и должна усложнить ее характер.

В ходе заседания научно-методологиче-
ского совета Росстата эксперты ведомства 
представили новую методику расчета бед-
ности в России. Теперь при определении чи-
сла малоимущих будет использоваться в не-
сколько раз больше факторов, что позволит 
в дополнение к абсолютной и относитель-
ной бедности также получать данные о мно-
гомерной бедности, материальной деприва-
ции и социальной исключенности. Данные 
по всем типам этих измерений ведомство 
планирует публиковать с 2020 года.

Во многих странах ОЭСР уже произошел 
переход к индексному измерению бедно-
сти — оно учитывает доходную и имущест-

венную обеспеченность, уровень потребле-
ния, трудовой потенциал домохозяйств, 
уровень образования и здоровья, а также 
включенность отдельных групп населения 
в экономические и социальные отноше-
ния. Типы данных, которые собирает Рос-
стат — с помощью комплексного наблюде-
ния условий жизни населения (КОУЖ) и вы-
борочного наблюдения доходов населения 
и участия в социальных программах,— хо-
тя и требуют модификации международ-
ных индексов, в целом позволяют рассчи-
тывать индексы многомерной бедности, 
материальной депривации и социальной 
исключенности.

Индекс многомерной бедности исполь-
зует в качестве основы 14 индикаторов-
«доменов» и позволяет рассчитывать коли-
чество лишений, с которыми индивид од-
новременно сталкивается изо дня в день, на-
пример плохие здоровье и условия прожива-
ния, отсутствие минимального образования. 
По ориентировочным расчетам Росстата, 
уровень бедности по ИМБ составляет в Рос-
сии 24–25%. К населению с повышенными 
рисками бедности ИМБ относит жителей се-
ла, одиночек (особенно пенсионного возра-
ста) и проживающих в крупных семьях (осо-
бенно с детьми), незанятых и безработных.
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Первый замглавы ФТС Руслан 
Давыдов в интервью „Ъ“ расска-
зал об итогах эксперимента по 
применению электронных пломб 
при таможенном транзите, а так-
же о планах по развитию систем 
маркировки и прослеживаемости 
товаров на основе данных об их 
ввозе и перепродаже. 

— Россия и Казахстан провели пи-
лотный проект по применению 
электронных пломб для транзит-
ных перевозок. Как Вы оценивае-
те его итоги? Пломбы будут при-
меняться на уровне ЕАЭС?
— Партнеры по Евразийскому со-
юзу не присоединяются к нашим 
ответным мерам и просят разре-
шить транзит продукции с Украи-
ны и подсанкционных товаров. Но 
у нас нет таможенной границы, и 
мы знаем, что транзит порой про-
падает на просторах страны — это 
десятки случаев, а если учесть, что в 
каждой машине в среднем 20 тонн 
груза, то для подакцизных товаров 
(к примеру, сигарет) с одной маши-
ны платежей может быть и на мил-
лион рублей. Ограничение на тран-
зит украинских товаров продлено 
до 1 июля — к этому времени нуж-
но принять какое-то решение, и мы 
надеемся, что будет техническая го-

товность его обеспечить. Мы счита-
ем, что все грузы должны переме-
щаться на одинаковых условиях 
— но для подтверждения, что то-
вар будет доставлен в место назна-
чения, должна использоваться на-
вигационная пломба, которая про-
сигналит об отклонении маршру-
та, вскрытии или замене прицепа. 
Такие пломбы применяются в Ки-
тае, в странах ЕС.

Предполагается, что операто-
рами будут национальные компа-
нии государств—членов ЕАЭС, но 
они должны организовать взаимо-

действие между собой, состыко-
вать свои информационные систе-
мы. Не стоит расценивать эту контр-
ольную процедуру как инструмент 
принуждения или давления на биз-
нес. Это и возможность дать преи-
мущество логистическим компани-
ям — снизить расходы на страхова-
ние грузов, упрощение и ускорение 
процедуры проверки: зачем досма-
тривать груз, если он под пломбой? 
Думаю, что в течение этого года, 
максимум следующего все зарабо-
тает — по крайней мере для некото-
рых групп товаров, потому что нет 
смысла сразу распространять эту си-
стему на весь транзит, надо ее опро-
бовать на малых объемах и на наи-
более рисковых товарах. 
— Предполагалось, что уже в апре-
ле будет запущен эксперимент по 
документарной прослеживаемо-
сти для 15 групп товаров, какова 
ситуация сейчас? 
— К сожалению, пока он не запу-
щен, соответствующее постанов-
ление правительства проходит 
оценку регулирующего воздей-
ствия. Мы технически готовы, ос-
новным оператором системы бу-
дет ФНС. Но здесь речь идет о до-
кументарной прослеживаемости, 
а физическая предполагает марки-
ровку товаров. Мы уже передаем 

в налоговую службу информацию 
по всем таможенным деклараци-
ям на ввоз и по всем фактам выво-
за, по всем транзитным деклара-
циям. Когда было принято реше-
ние о переподчинении ФТС Рос-
сии Минфину, то предполагалось, 
что это позволит создать единый 
механизм администрирования на-
логовых, таможенных и иных пла-
тежей. Система прослеживаемо-
сти — базовый элемент этого еди-
ного механизма. 

Базы у нас остаются у каждого в 
своем ведомстве. Но если налого-
вая выявила, допустим, разрывы 
в цепочках перепродажи товаров, 
или они видят, что на одну декла-
рацию, по которой ввезено сто еди-
ниц товара, начинают списывать 
двести или тысячу единиц, начина-
ется проверка. И мы уже выставля-
ем профили риска компании, кото-
рая такую декларацию подала. Так 
что мы адаптировали свою систему 
управления рисками в оператив-
ном режиме — в этом смысл систе-
мы прослеживаемости. 

Многие при этом задаются во-
просом: зачем мне маркировка, 
если я и так буду отдавать в систе-
му данные о том, как я перепродал 
товар. А если в эту систему занесли 
недостоверные данные? Тем более 

в ФНС России прослеживаемость 
связана с системой контроля упла-
ты НДС — но у нас есть «упрощен-
цы», которые не являются платель-
щиками этого налога и не обязаны 
предоставлять информацию: они 
остаются «невидимыми» для систе-
мы. Маркировка как составляющая 
системы фактической прослежива-
емости должна минимизировать та-
кие риски.

Маркировка — это нагрузка на 
бизнес, документарная прослежи-
ваемость дешевле и легче — ком-
паниям достаточно доработать сис-
тему бухгалтерской отчетности, ко-
торая делала бы выгрузки в налого-
вую, и внедрить дополнительный 
учет. Поэтому для маркировки вы-
бираются такие товары, где ее стои-
мость несопоставима с ценой това-
ра. В перспективе предполагается со-
здание полностью автоматизирован-
ной системы — лет через десять, на-
верное. Мир идет к практически пол-
ной прозрачности, и рано или позд-
но мы придем к точке, когда не будет 
деклараций на товар, будет транзак-
ционный контроль.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина
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«Мир идет к практически полной прозрачности»
Руслан Давыдов о документарной и физической прослеживаемости движения товаров

Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС) подготовила набор 
предложений по регулирова-
нию странами интернет-торгов-
ли — в частности, предлагает-
ся начать обмен информацией 
об электронных трансграничных 
покупках физлиц и ввести ин-
ститут операторов, уполномо-
ченных собирать с них пошли-
ны. Также российская сторона 
предлагает пересмотреть под-
ходы к оценке эффективности 
работы таможен, используемые 
сейчас при составлении рейтин-
га Doing Business. Кроме того, 
РФ хотела бы упростить проце-
дуры транзита на границах Ев-
разийского союза (ЕАЭС) и ЕС. 
Эти меры будут обсуждаться 
на открывающейся сегодня кон-
ференции европейского регио-
на Всемирной таможенной орга-
низации (ВТамО). 

Как рассказал „Ъ“ первый заме-
ститель главы ФТС Руслан Давы-
дов, на открывающейся в Санкт-
Петербурге конференции ВТа-
мО страны европейского регио-
на обсудят среди прочего пробле-
му электронной торговли. Подго-
товленные Россией рекоменда-
ции описывают общий механизм 
обмена информацией о таких по-
купках, а также создание странами 
института уполномоченных опе-
раторов интернет-торговли, появ-
ление которых должно упростить 
взимание импортных пошлин. Та-
ким операторам предлагается дать 
полномочия выступать представи-
телями физлиц и от их имени упла-
чивать пошлины. Для обеспечения 
таких платежей они должны будут 
предоставлять таможенникам фи-
нансовые гарантии. По словам Рус-
лана Давыдова, у таможенников 
мира сейчас редкое единодушие 

в части необходимости обложе-
ния электронной торговли пошли-
нами — к примеру, в ЕС обнуляют 
беспошлинный ввоз для физлиц 
с 2021 года. «Электронную торгов-
лю не стоит путать с личным потре-
блением»,— говорит он.

Кроме того, РФ на конференции 
будет предлагать изменить систему 
оценки эффективности таможен-
ных администраций. Напомним, в 
рейтинге Doing Business Всемирно-
го банка по блоку показателей «Ме-
ждународная торговля» Россия за-
нимает лишь 99-е место. В частно-
сти, в ФТС считают, что используе-
мый при составлении рейтинга по-
казатель времени нахождения кон-
тейнеров в порту не стоит путать со 
временем совершения контроль-
ных операций (многие поставщики 
используют порт как бесплатный 
склад). У России, согласно ВБ, на 
растаможку импорта требуется 96 

часов. По данным же ФТС, деклара-
ция, не попавшая под профили ри-
ска, выпускается за 2–3 часа, в ином 
случае — не более 24 часов. По экс-
порту этот показатель у ВБ — 72 ча-
са. «По факту после отмены прика-
за Минтранса о времени доставки 
контейнера в порт мы декларацию 
выпускаем в пределах 30 минут»,— 
отмечает Руслан Давыдов.

Еще один вопрос в повестке кон-
ференции — сопряжение транзит-
ных систем (европейской и евра-
зийской) для облегчения прохожде-
ния границы. По словам Руслана Да-
выдова, это позволило бы повысить 
транзитный потенциал ЕАЭС. РФ 
предлагает на основании информа-
ционного обмена ввести упрощен-
ный порядок оформления и отсле-
живания грузов. Пока, учитывая 
геополитическую ситуацию, реак-
ция ЕС на эту инициативу очень 
осторожная. Контроль за транзи-

том российская сторона предлага-
ет усилить и в ЕАЭС, для этого сов-
местно с Казахстаном был проведен 
эксперимент с использованием на-
вигационных пломб (подробнее о 
его итогах — см. интервью на этой 
же странице).

Как отмечает управляющий ди-
ректор компании МЭФ PKF Алек-
сандр Радуцкий, в условиях то-
тальной цифровизации переход 
на электронный документооборот 
в системе прослеживаемости това-
ров неизбежен. «Это, с одной сторо-
ны, снизит операционные издер-
жки бизнеса, а с другой — повы-
сит прозрачность товарооборота и 
контроль государства за уплатой на-
логов. Процесс внедрения системы 
потребует определенного времени, 
так как необходимо учесть интере-
сы и бизнеса, и государства»,— при-
зывает эксперт.

Татьяна Едовина

Интернет-торговлю готовят к пошлинам
Европейские таможенники обсудят ее регулирование

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,1

процента составила доля банковских ссуд, выданных гражданам, с просрочкой более 90 
дней в общем объеме ссуд, выданных физическим лицам по состоянию на 1 апреля 2019 года, сообщил 
Банк России. Показатель, характеризующий уровень «плохой» просрочки по кредитам, оказался мини-
мальным с июля 2013 года. При этом если объем кредитов на 1 апреля по сравнению с началом 2019 года 
вырос на 4,2%, то объем «плохой» просроченной задолженности граждан фактически не изменился, сни-
зившись на 0,01%. За соответствующий период 2018 года кредиты выросли на 3,5% при снижении «пло-
хой» просрочки на 1,6%. Это объясняется снижением доходов граждан в первом квартале 2019 года.

ИНВЕСТИЦИИ

ИКТ-инвестиции пошли 
по «мягкому» пути

Анализ инвестиций в информаци-
онно-компьютерные технологии — 
одно из наиболее очевидных изме-
рений цифровой трансформации, 
говорится в рабочем докладе ОЭСР. 
Снижение номинальных затрат на 
ИКТ к ВВП после 2000 года — ана-
литики считают его свидетельством 
замедления цифровизации — дей-
ствительно имело место, признают 
в ОЭСР. Но процесс коснулся лишь 
компьютерного «железа» и телеком-
оборудования, но не «софта» (ПО 
и баз данных) — там рост к ВВП 
в 1999–2015 годах составил 44%. 
Более того, доля ИКТ-инвестиций 
к ВВП даже выросла, если учитывать 
рост цен на эти товары и услуги 
относительно общей инфляции. 
Однако измерение дефляторов 
остается довольно проблематичным, 
поскольку разные страны используют 
разные методики оценки, отмечают 
в ОЭСР. В 1996–2017 годах затраты 
на ПО и базы данных выросли во 
всех странах, кроме Великобритании 

(–1% в год), быстрее всего — 
в Литве (16% в год), Норвегии (15%) 
и Австралии (13%). В 2015 году 
больше всего в ПО вкладывали фи-
нансовый и страховой сектор (4,2% 
добавленной стоимости) и сектор 
профессиональных услуг (включая 
науку и технологии) — 2,9%, а самая 
высокая результативность инвести-
ций по всем компонентам («железо», 
ПО и телеком-оборудование) оказа-
лась в самом ИКТ-секторе.

По итогам 2017 года абсолютным 
лидером по инвестициям в ОЭСР 
стали США ($575 млрд по паритету 
покупательской способности), на 
втором месте — Япония ($158 млрд), 
на третьем — Франция ($94 млрд). 
При этом на ПО и базы данных 
пришлось от половины до двух третей 
всех капвложений. По доле же этих 
затрат к ВВП распределение выглядит 
иначе: на первом месте — Нидерлан-
ды (4,21%), следом идут Чехия (4,2%) 
и Швеция (4,07%), а США — лишь на 
седьмом месте (3,08%).

В ОЭСР и странах-партнерах 
(включая РФ, 38 стран) поддержка 
ИКТ-сектора реализуется во всех 
государствах. Чаще всего речь идет 
о стимулировании инноваций (35 
стран), инвестиций (24) или экспорта 
(26). В 37 странах хотя бы одна мера 
направлена на расширение исполь-
зования ИКТ бизнесом, 25 из них 
поддерживают внедрение «цифры» 
компаниями, физлицами и госучре-
ждениями, 16 субсидируют покупки 
ИКТ-оборудования. К нефинансовой 
поддержке сектора чаще всего отно-
сятся специализированные тренинги 
(более половины всех мер).

Надежда Краснушкина

ТОП-10 СТРАН ОЭСР ПО ИНВЕСТИЦИЯМ 
В ИКТ (% ВВП, 2017 ГОД)
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Индекс материальной деприва-
ции основан на оценке неудовлетво-
ренных базовых потребностей и по-
зволяет измерить, имеют ли индиви-
ды или домохозяйства доступ к ми-
нимальным благам — питанию, оде-
жде, жилью — по принятым в обще-
стве стандартам. Домохозяйство или 
индивид считаются депривирован-
ными, если они испытывают шесть 
деприваций из возможных 16. Уро-
вень депривированности домохо-
зяйства коррелирует с уровнем его 
монетарной бедности и субъектив-
ной оценкой благосостояния. Наи-
большее число деприваций отмеча-
ется в сельской местности, в много-
детных семьях и в домохозяйствах 
одиноких пенсионеров, но наличие 
у пенсионеров работы существен-
но сокращает уровень их деприви-
рованности. Высокая концентрация 
деприваций в семьях с детьми на-
блюдается даже при исключении из 
списка лишений, характерных толь-
ко для семей с детьми. Отметим, из 

вычислений Росстата следует нечто 
вроде эмпирического критерия для 
определения «бедности по депри-
вации» в РФ: он ближе всего к доле 
тех, кто не может позволить себе по-
купку автомобиля (19,8%). Бедность 

же в абсолютном определении бли-
же всего к доле домохозяйств, имею-
щих долги за ЖКХ (13,8%).

Наконец, индекс социальной 
исключенности оценивает выпаде-
ние индивида из экономической и 
общественной жизни и сферы соци-
альных услуг. В нем 18 индикаторов. 
Среди домохозяйств без детей значе-
ние индекса составляет 6,2% (что со-
ответствует проценту условно «соци-
ально исключенных» домохозяйств), 
с одним ребенком — 7,2%, с тремя — 
уже 16,8%. Сегмент населения РФ, 
одновременно и бедного (по ИМБ), и 
депривированного, и исключенно-
го, согласно данным КОУЖ-2016, со-
ставляет примерно 5%. Более уязви-
мы в контексте анализа сходимости 
индексов многомерной бедности, 
материальных деприваций и соци-
альной исключенности оказывают-
ся жители села, члены семей с деть-
ми и пенсионерами.

Как сообщили „Ъ“ в Минтруде, ве-
домство обсуждало с Росстатом мето-
дики измерения бедности, но, неза-
висимо от выбранной методики, бу-

дет выполнять поставленную прези-
дентом задачу снижения бедности в 
два раза (до 6,6%) к 2024 году. Показа-
тели 2024 года, уточнили в ведомстве, 
будут рассчитываться по той же фор-
муле, по которой бедность считалась 
в 2018 году, то есть по национальной 
границе бедности. Новые же показа-
тели в первую очередь могут быть ис-
пользованы для корректировки мер 
соцподдержки населения, нынеш-
няя версия которых уже была раскри-
тикована экспертами Высшей школы 
экономики; возможно, их прогноз к 
2020 году уже частично оправдается 
(подробнее см. „Ъ“ от 15 апреля). 

Четырех лет для необходимых из-
менений может оказаться мало — 
признание многофакторной при-
роды бедности потребует столь же 
сложной социальной политики. Тем 
не менее само по себе появление 
официальных данных о «многомер-
ной» бедности будет воздействовать 
на ее структуру: эти цифры так или 
иначе будут обсуждаться в политиче-
ском процессе.

Анастасия Мануйлова

Бедность получила новые измерения
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Новые подходы к оценке 
бедности должны сделать 
социальную политику в РФ 
под руководством вице-
премьера Татьяны Голико-
вой более оформленной  
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Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей при прези-
денте РФ Борис Титов презенто-
вал региональным омбудсменам 
проект своего ежегодного докла-
да президенту. Сам отчет будет 
представлен Владимиру Путину 
в мае. На встрече господин Титов 
намерен попросить президента 
расширить полномочия бизнес-
омбудсмена, чтобы усилить его 
роль в судах при защите пред-
принимателей.

Как рассказал Борис Титов на 
III Всероссийской конференции 
уполномоченных по защите прав 
предпринимателей, за последний 
год к омбудсменам (федеральному и 
региональным) поступило 9878 об-
ращений, 1077 из них — по уголов-
ным делам. Побед в судах по таким 
делам удалось добиться в 67 случа-
ях. Уполномоченные в прошлом го-
ду 648 раз поучаствовали в судах, 300 
раз приняли участие в проверках 
бизнеса. На 30% выросло число поме-
щений бизнесменов в СИЗО (134 ра-
за). 11 раз омбудсмены воспользова-
лись правом приостановить муници-
пальные решения в отношении биз-
неса. «В Москве мы фактически пре-
дотвратили вторую „ночь длинных 
ковшей“. Добились выплаты хотя бы 
компенсаций для пострадавших в 
первую волну бизнесменов, потому 
что изначально их оставили ни с чем. 
92% из них компенсацией воспользо-
вались»,— рассказал Борис Титов.

В 101 случае уполномоченным 
удалось добиться смягчения меры 
пресечения для подозреваемых и об-
виняемых по экономическим делам. 
Омбудсмен отметил, что в последнее 
время по экономическим делам в ка-
честве меры пресечения суды все ча-
ще выбирают домашний арест, а не 
заключение в СИЗО. По инициативе 
господина Титова организован зало-
говый фонд для предпринимателей, 
который в ближайшее время начнет 
свою работу.

Борис Титов признался, что ом-
будсменам не хватает полномочий 
для полноценной защиты предпри-
нимателей в судах. Так, заключение 
Бориса Титова по делу главы круп-
ного инвестиционного фонда Baring 

Vostok Майкла Калви суд не принял, 
сославшись на то, что омбудсмен не 
ознакомлен с уголовным делом пол-
ностью. «Сделать это может только 
адвокат, прокурор и следователь,— 
заметил господин Титов.— На встре-
че с президентом я намерен поднять 
вопрос о расширении полномочий 
бизнес-омбудсменов в суде. Хотя 
бы давать заключение и обязать су-
ды принимать это заключение мы 
должны обязательно предложить». 
Свой ежегодный доклад омбудсмен 
представит президенту в мае.

Руководитель экспертно-право-
вой службы уполномоченного Алек-
сей Рябов напомнил, что сейчас ом-
будсмен упомянут только в Арби-
тражно-процессуальном кодексе, но 
его нет в Уголовно-процессуальном 
кодексе (УПК) и Кодексе админист-
ративного судопроизводства, что вы-
зывает большую неопределенность 
в вопросе участия омбудсменов в су-
дах. «Необходимо наличие статуса 
участника уголовного процесса,— 
пояснил господин Рябов „Ъ“.— Нам 
бы хотелось иметь объем полномо-
чий, который имеет адвокат. По ад-
министративному производству нам 
необходимо право быть администра-
тивным истцом, участвовать в деле 
для дачи заключения по нему, обжа-
ловать вступившие в законную силу 
акты, если уполномоченный ранее 
не участвовал в процессе. Уполно-
моченным крайне необходимо пра-
во иметь свидетельский иммунитет».

Инициативу подержал глава «Де-
ловой России» Алексей Репик. Он 
также отметил, что ст. 108 УПК в ча-
сти запрета заключать под стражу 
предпринимателей зачастую не ра-
ботает, так как сейчас следствие 
определяет, является предпринима-
тель таковым или нет. «Я думаю, что 
нужно пытаться предлагать, в том 
числе и в докладе президенту, позво-
лить уполномоченным в рамках сво-
ей компетенции определять, являет-
ся ли данная статья обвинения пред-
принимательским составом или 
нет»,— предложил он.

О необходимости расширения 
полномочий бизнес-омбудсмена Бо-
рис Титов уже заявлял. Так, в 2013 го-
ду он пробовал добиться права вре-

менно отстранять от работы долж-
ностных лиц (см. „Ъ“ от 24 января 
2013 года), но таким правом Госдума 
омбудсмена не наделила. Не смог го-
сподин Титов добиться и права лич-
но назначать омбудсменов (сейчас 
это делают региональные власти по 
согласованию с ним). Депутат Вале-
рий Гартунг вносил в Госдуму зако-
нопроект, вводящий неприкосно-
венность для уполномоченного, од-
нако в 2017 году палата отклонила 
его. Борис Титов назвал это оставле-
нием его в «зоне риска».

Для доклада институт уполномо-
ченного подготовил рейтинг адми-
нистративного давления на бизнес 
в регионах. При его составлении уч-
ли снижение репрессивности контр-
ольно-надзорной деятельности, эф-
фективность внедрения риск-ори-
ентированного подхода, долю штра-
фов, назначенных без проверок, и 
объем наложенных штрафов. Наи-
более благоприятными регионами 
для бизнеса в этом плане в рейтинге 
названы республики Удмуртия, Ма-
рий Эл и Хакасия. Москва заняла ше-
стую строчку. Худшая ситуация отме-
чена в Саратовской и Курской облас-
тях. Начальник управления по над-
зору за соблюдением прав предпри-
нимателей Генпрокуратуры Алек-
сей Пухов пообещал подготовить по-
ручения для прокуроров тех субъек-
тов РФ, которые заняли в индексе по-
следние десять мест.

В 3 из 85 регионов уполномочен-
ные работают на общественных на-
чалах — в Красноярском крае, Ас-
траханской и Иркутской областях, а 
в республиках Саха и Марий Эл ом-
будсмены уже долго работают с при-
ставкой «врио». Как объяснил госпо-
дин Титов, причиной тому стали раз-
ногласия с местными властями. «В 
Красноярском крае прекрасно рабо-
тает омбудсмен Сергей Русских,— 
привел пример господин Титов.— В 
2018 году у него закончились полно-
мочия, и местные власти отказыва-
ются их продлевать. Они хотят назна-
чить своего человека без учета мне-
ния предпринимательского сообще-
ства, как того требует закон. А мест-
ный бизнес поддерживает Русских».

Екатерина Гробман

Борису Титову  
не хватает полномочий
Бизнес-омбудсмен представил  
ежегодный доклад президенту

Владимир Путин вчера принял 
участие в заседании Совета зако-
нодателей в Санкт-Петербурге. 
На встрече спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин рассказал, что 
из 1,7 млрд руб. для нацпроек-
тов в 2019 году регионы к маю по-
лучили лишь 22%. Владимир Пу-
тин поддержал его предложение 
пересмотреть сроки выделения 
финансирования, поручив Мин-
фину изучить вопрос, и призвал 
вовлекать в работу над нацпро-
ектами гражданское общество 
и непарламентские партии. Реги-
оны также просили упростить до-
ступ к бюджетным кредитам, спи-
кер Совета федерации Валентина 
Матвиенко — продлить програм-
му маткапитала, а глава Счет-
ной палаты Алексей Кудрин пред-
лагал поднять на федеральный 
уровень оплату ОМС для нерабо-
тающих. Но глава финансового 
ведомства Антон Силуанов пред-
ложил сначала оценить, насколь-
ко это выполнимо,— и также был 
поддержан президентом.

При реализации нацпроектов пар-
ламентариям «нужно укреплять ка-
налы обратной связи с гражданским 
обществом», чтобы вовремя «вно-
сить коррективы в практическую ра-
боту», заявил вчера Владимир Путин 
на встрече с Советом законодателей 
(совещательный орган для коорди-
нации федеральной и региональной 
законодательной активности). Пра-
вильно будет и «вовлекать в общую 
работу и непарламентские партии, 
готовые к конструктивному взаимо-
действию», «экспертное, научное, де-
ловое сообщество», не бояться «дис-
куссии и спора», сказал президент.

Практически все темы вчераш-
ней встречи так или иначе были свя-
заны с реализацией в РФ националь-
ных проектов, нацеленных на реа-
лизацию майского указа президен-
та. Так, спикер Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко предложила за-
конодательно закрепить само поня-
тие «национальный проект» — сегод-
ня оно «отсутствует в стратегических 
документах». Спикер Госдумы Вяче-
слав Володин напомнил, что до кон-
ца весенней сессии в палате ждут от 
Белого дома оставшиеся 26 законо-
проектов из 76, необходимых для за-
пуска нацпроектов: 22 уже приняты, 
23 прошли первое и второе чтения, 
еще пять подготовлены к рассмотре-
нию, отметил он.

Отдельной темой обсуждения ста-
ли вопросы финансирования нац-
проектов. Регионы, по словам спи-
кера, за первый квартал получили на 
их реализацию лишь 22,3% из зало-
женных на 2019 год в бюджете 1,7 тр-
лн руб. Господин Володин предло-
жил увеличить горизонт финанси-
рования хотя бы профильных мини-
стерств до трех лет или на срок реа-
лизации нацпроектов: сейчас средст-
ва выделяются в апреле, а то и в ию-
ле, что сказывается на сроках и каче-
стве работ. Владимир Путин поддер-
жал его, отметив, что «нужно актив-
нее разворачиваться». «Деньги име-
ются, все прописано. Вопрос только в 
технике их получения и, может быть, 
в каких-то сроках»,— сказал он, поо-

бещав поручить первому вице-пре-
мьеру, главе Минфина Антону Силу-
анову рассмотреть вопрос. Одновре-
менно президент посоветовал реги-
онам готовить госзакупки, необходи-
мые для нацпроектов, заранее, чтобы 
запускать их проведение сразу по ме-
ре поступления средств из федераль-
ного бюджета.

В рамках обсуждения демографи-
ческого нацпроекта Валентина Мат-
виенко предложила продлить про-
грамму по предоставлению мате-
ринского капитала «как минимум 
до 2025 года», а также «распростра-
нить льготы по ипотечному кредиту 
для многодетных семей и на семьи с 
детьми-инвалидами». «Конечно, чем 
больше, тем лучше с социальной точ-
ки зрения»,— сказал о льготах прези-
дент, однако призвал оценивать реа-
листичность предложений. «Чтобы 
это были не декларации, а чтобы мы 
реально смогли это сделать»,— под-
черкнул он.

Не обошлось на совете и без тра-
диционного обсуждения разрывов 
в бюджетной обеспеченности ре-
гионов. Еще до приезда Владимира 
Путина глава комитета СФ по бюд-
жету Сергей Рябухин заявил, что со-
стояние бюджетного федерализма в 
РФ «можно сравнить со скорым пое-
здом» из 85 вагонов: «13 вагонов клас-
са люкс, 39 купейных, 27 плацкарт-
ных и шесть — от пригородной элек-

трички». Он предложил правительст-
ву смягчить требования к регионам 
по программе замены коммерческих 
долгов бюджетными кредитами. По 
его словам, она уже «дала очень хоро-
ший результат». Госпожа Матвиенко 
присоединилась к этой оценке, од-
нако отметила, что разрыв в бюджет-
ных расходах в расчете на одного гра-
жданина остается «чудовищным». Гла-
ва Счетной палаты Алексей Кудрин, в 
свою очередь, предложил разгрузить 
региональные бюджеты, перенеся 
нагрузку по уплате взносов в Фонд 
обязательного медицинского страхо-
вания за неработающее население с 
региональных на федеральный бюд-
жет. Однако ранее не возражавший 
против этого глава Минфина проя-
вил осторожность. «Это около 600 мл-
рд руб., нужно взвешивать все на ве-
сах»,— сказал он, пояснив, что нефте-
газовые доходы бюджета сейчас вели-
ки, но они необходимы как «подуш-
ка безопасности» и в случае падения 
цен на нефть, и в случае введения но-
вых санкций.

Промежуточный итог совета под-
вела вчера госпожа Матвиенко. «Ог-
ромные деньги выделены, но гра-
ждане этого не чувствуют»,— заявила 
она, рассказав о письме от больного 
онкологией человека, который пол-
тора месяца не мог дождаться в апте-
ке нужного лекарства и получил его 
лишь после ее вмешательства. «Не де-
ло» решать такие вопросы в режиме 
«ручного управления», заявила госпо-
жа Матвиенко и призвала парламен-
тариев «держать контроль» за ситуа-
цией в регионах «через людей».

Иван Синергиев

Деньги торопят  
к нацпроектам
Проблемы их реализации Владимир Путин  
обсудил с законодателями

По утверждению одного из во-
енно-дипломатических источни-
ков „Ъ“, после решения США о вы-
ходе из договора о ракетах средней 
и меньшей дальности Россия «вооб-
ще не испытывает каких-либо ил-
люзий относительно приверженно-
сти США к стремлению снизить гра-
дус напряжения».

Отметим, что накануне конферен-
ции с неожиданным заявлением вы-
ступил посол США в России Джон Хан-

тсман, который проинспектировал 
прибывшие в Средиземное море для 
учений авианосцы Abraham Lincoln 
и John C. Stennis. «Каждый из этих ко-
раблей, находящихся сейчас в Среди-
земноморье,— это 100 тыс. тонн ме-
ждународной дипломатии,— объя-
вил он.— Дипломатические перего-
воры и диалог вкупе с мощной защи-
той, которую демонстрируют эти ко-
рабли, посылают России четкий сиг-
нал: если вы хотите улучшения от-
ношений с нами — прекратите свою 
дестабилизирующую активность по 

всему миру». Ответ господину Хант-
сману последовал достаточно быст-
ро. «Хотелось бы верить, что амери-
канская мегафонная дипломатия не 
обернется в итоге мегатонной дипло-
матией,— отметил заместитель главы 
МИД РФ Сергей Рябков.— Потому что 
в этом случае победителей не будет, и 
американские дипломаты пожалеют 
о том, как они не могли найти возмож-
ности для нормального, конструктив-
ного диалога с партнерами в мире».

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

На Московской конференции 
расслышали американские 
авианосцы
с1

Владимир Путин посове- 
товал законодателям  
привлекать к работе  
над нацпроектами  
гражданское общество  
и непарламентские партии
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ГИБДД обнародовала новые  
идеи в рамках реформы под-
готовки водителей. В частно-
сти, обсуждается запрет на об-
мен иностранных водительских 
прав на российские без обуче-
ния и сдачи экзаменов. Открыть 
автобусную категорию D для ра-
боты в пассажирских перевозках 
смогут лишь граждане, имеющие 
стаж вождения. При этом сдать 
экзамен на права можно будет 
только в конкретном подразде-
лении ГИБДД, к которому припи-
сана автошкола.

О возможных нововведениях 
в области тестирования будущих 
водителей и выдачи прав расска-
зал вчера заместитель начальника 
ГИБДД России Николай Шеюхин в 
ходе конференции «Безопасная до-
рога». В частности, речь идет об уже-
сточении контроля за водителями 
грузовиков и автобусов, по вине ко-
торых в последнее время растет ава-
рийность. Желающие получить ка-
тегорию D должны иметь стаж во-
ждения не менее одного года в рам-
ках категорий B, C1 (грузовики мас-
сой 3,5–7,5 тонны) или D1 (автобусы, 
предназначенные для перевозки до 
16 пассажиров), рассказал Николай 
Шеюхин. Соответствующий законо-
проект ГИБДД уже подготовила.

Обмен иностранных прав на рос-
сийские должен осуществляться 
только после обучения в автошколе 
и сдачи экзамена, считают в Госав-
тоинспекции. Напомним, сейчас 
запрещено управлять транспорт-
ными средствами без российских 
прав при работе по найму (исклю-
чение сделано для граждан Кирги-
зии, а также стран, где русский язык 
считается официальным). Если ино-
странные права соответствуют Вен-
ской конвенции о дорожном дви-
жении, учиться не надо — достаточ-
но сдать экзамен в ГИБДД. Порой 

российские граждане едут в одну из 
стран СНГ (например, на Украину 
или в Казахстан), «покупают» мест-
ные права, возвращаются в Россию 
и меняют их на российские, эконо-
мя на обучении, говорит источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией.

Другой блок нововведений ка-
сается всех кандидатов в водите-
ли (включая тех, кто претендует на 
категорию B). Сегодня выпускник 
автошколы может сдать экзамены 
в составе группы, которую форми-
рует образовательная организа-
ция, либо самостоятельно в любом 
подразделении. Последнюю воз-
можность Госавтоинспекция хочет 
исключить, рассказал Николай Ше-
юхин. «Ученик получил документы 
об окончании автошколы и даль-
ше бегает от одного подразделения 
к другому, пытаясь так или иначе 
„порешать вопрос“ со сдачей экза-
мена,— рассказал он.— Закрепле-
ние ученика за конкретным подра-
зделением минимизирует корруп-
ционную составляющую». Нововве-
дение позволит приостановить бес-
контрольную торговлю свидетель-
ствами об окончании автокурсов 
«портфельными» автошколами, ко-
торые фактически не проводят об-
учение, говорит источник „Ъ“, зна-
комый с инициативами ГИБДД. Го-
сподин Шеюхин подчеркнул, что 
данная идея пока только обсужда-
ется в главке, документа на этот 
счет нет.

Также он предложил «подумать» 
об усилении «психологической со-
ставляющей» в программах обуче-
ния. «Среди кандидатов очень мно-
го молодых людей, которым толь-
ко исполнилось 18 лет,— пояснил 
Николай Шеюхин.— Мы видим зо-
лотую молодежь, которая не уважа-
ет других участников движения, 
ведет себя по-хамски. Складыва-
ется впечатление, что большинст-

во водителей, получающих удосто-
верение, в психологическом плане 
к управлению ТС не готовы». Впро-
чем, конкретных предложений не 
прозвучало.

Реформа подготовки водителей, 
напомним, ведется с 2013 года. Го-
савтоинспекция планирует объе-
динить в единый экзамен «площад-
ку» и «город», увеличить число за-
дач на «теории», а также получить 
право проводить внеплановые 
проверки автошкол („Ъ“ рассказы-
вал об этих инициативах). Мин-
транс, в свою очередь, предлагает 
обязать водителей при устройстве 
на работу по найму проходить кур-
сы повышения квалификации (см. 
„Ъ“ от 19 апреля).

Эксперты поддержали идеи 
ГИБДД. Претенденты на работу с 
категорией D приезжают, как пра-
вило, из регионов, рассказал за-
меститель гендиректора «Мосгор-
транса» Михаил Коновалов. «Чем 
дальше регион, тем ниже качест-
во обучения,— сообщил он в хо-
де вчерашней конференции.— До-
ходит до того, что водители не мо-
гут въехать на эстакаду и выпол-
нить упражнения на площадке». 
По словам господина Коновало-
ва, после внутреннего профотбо-
ра (включая внутренний экзамен 
по вождению) в «Мосгортрансе» от-
сеивается около 70% кандидатов в 
водители. Главный эксперт наци-
онального экспертного совета по 
обучению и тестированию водите-
лей Александр Лыткин поддержал 
идею обязать иностранцев учиться 
и сдавать экзамены. «В разных стра-
нах могут быть совершенно другие 
ПДД и основания для допуска к во-
ждению,— пояснил он „Ъ“.— В Ка-
захстане, например, не сдают во-
ждения в городе, а готовиться к эк-
замену можно экстерном».

Иван Буранов

Суд Грозного заступился  
за заключенного мусульманина, 
которому в колонии Красноярс-
ка запрещали молиться вместо 
зарядки. Суд признал незакон-
ным помещение заключенного 
в штрафной изолятор, подчерк-
нув, что молитва важнее, так как 
право на свободу вероисповеда-
ния установлено Конституцией 
РФ. Адвокаты и правозащитни-
ки давно указывают, что в местах 
лишения свободы ущемляют-
ся права мусульман. ФСИН Рос-
сии ранее заявляла, что готова 
улучшать для них условия пре-
бывания.

Фонд «Общественный вердикт», 
защищающий права осужденных, 
обнародовал решение Старопро-
мысловского районного суда Гроз-
ного по жалобе заключенного из 
красноярской колонии №17 Сули-
ма Битаева. Господин Битаев, осу-
жденный в 2005 году на 18 лет ко-
лонии строгого режима за участие 
в незаконном вооруженном фор-
мировании, бандитизм, теракт, по-
сягательство на жизнь сотрудника 
правоохранительных органов и не-
законное хранение оружия, про-
сил признать незаконным его по-
мещение на полгода в единое по-
мещение камерного типа (ЕПКТ) 
и в штрафной изолятор (ШИЗО) за 
три нарушения режима в 2017 го-
ду, в том числе за утренний намаз 
вместо зарядки. Сулим Битаев отме-
тил, что выполнение зарядки явля-
ется его правом, а не обязанностью, 
а молитва — это его обязанность. 
«Истец исповедует ислам, и это пра-
во ему гарантировано Конституци-
ей РФ. Соответственно, все дейст-
вия ответчика, запрещающие ему 
данное вероисповедание, в том чи-
сле проведение религиозных обря-
дов, являющихся для мусульмани-
на обязательными, нарушают кон-
ституционные права Битаева»,— 
определил суд.

Также осужденному назначили 
взыскания за то, что он сел на кро-
вать за 12 минут до отбоя и отказался 
убираться в выходной день. Предста-
витель ИК-17 настаивал в суде, что 
осужденного привлекли к ответст-
венности по закону. Однако суд счел, 
что нахождение осужденного на кро-
вати перед отбоем является подго-
товкой ко сну и не нарушает режим. 
По поводу уборки суд пояснил, что 
колония не доказала, был ли ее на-
чальник на работе в субботу, поэтому 
его постановление о привлечении к 
ответственности не может быть за-
конным. Таким образом, водворе-
ние Сулима Битаева в ЕКПТ и ШИЗО 
было признано незаконным.

«Закон позволяет направлять 
иски по месту регистрации, а не по 
месту расположения колонии,— 
пояснила „Ъ“ адвокат „Обществен-
ного вердикта“ Ирина Бирюкова.— 
Мои красноярские коллеги реши-
ли подать иск в Чечню, потому что 
есть сомнения в объективности су-
да рядом с колонией». Адвокат от-
метила, что решение суда очень 
важно: «У нас очень много осужден-
ных мусульман, и их ограничивают 
в свободе вероисповедания. Более 
того, я не слышала, чтобы ранее об-
жаловался запрет молиться вместо 
зарядки — заключенные считают, 
что администрация колонии пра-
ва, хотя это не так».

У ИК-17 есть время до 15 мая, что-
бы обжаловать решение в Верхов-
ном суде Чечни. Когда оно вступит 
в силу, Сулим Битаев получит пра-
во на требование компенсации 
со ФСИН. В настоящее время у не-
го продолжается конфликт с ИК-17. 
Он сообщил адвокату, что 30 августа 
2018 года его несколько часов изби-
вали семеро сотрудников колонии. 
Следователи СК отказали в возбу-
ждении дела, пояснив, что видеоза-
писи с камер отсутствуют из-за сбоя 
электропитания. Однако правоза-
щитники утверждают, что сбоя не 

было. Они через суд обязали крае-
вое УФСИН ответить, что произош-
ло с видеозаписями. Сулим Битаев, 
по данным адвокатов, был переве-
ден в Кировскую область.

Обычно распорядок дня в коло-
ниях позволяет верующим молить-
ся в свободное время, но оно не всег-
да совпадает со временем молитв, 
которое в исламе строго определе-
но для каждого дня. В 2016 году гра-
жданский активист Ильдар Дадин, 
находившийся в карельской ИК-7 
по обвинению в повторном наруше-
нии правил проведения митингов, 
заявил, что в колонии мусульманам 
не дают молиться и кормят их сви-
ниной. В конце того же года упол-
номоченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова посети-
ла ИК-7, и мусульмане подтвердили 
это. Тогда госпожа Москалькова за-
явила о необходимости найти ком-
промисс со ФСИН. В конце 2018 го-
да Совет при президенте РФ по пра-
вам человека (СПЧ) подготовил ре-
комендации по изменению УИС, в 
числе предложений было введение 
диеты для мусульман.

Член СПЧ Андрей Бабушкин от-
метил „Ъ“, что Коран разрешает 
находящимся в тюрьме отступать 
от требования молиться пять раз 
в день: «Но, конечно, эта возмож-
ность должна быть предоставле-
на, ведь люди привыкли молиться 
и невозможность этого вызывает у 
них депрессию». Господин Бабуш-
кин отметил неразрешимую пока 
проблему — режим колоний не по-
зволяет молиться до подъема и по-
сле отбоя, но зачастую в этот период 
наступают восход и заход солнца, 
когда мусульмане должны совер-
шать намаз. Правозащитник доба-
вил, что ФСИН России в целом идет 
навстречу мусульманам: в колони-
ях появляются молельные комна-
ты, а в Татарстане при колониях от-
крываются мечети.

Анастасия Курилова

Дорога к правам  
становится длиннее
ГИБДД готовит новые сюрпризы для будущих водителей

Мусульманина-заключенного 
поддержала родина
Суд в Чечне отменил запрет красноярской колонии  
на намаз вместо зарядки

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет госсекретарь Союзного государства Рос-
сии и Белоруссии Григорий Рапота:
— Дорогой Вячеслав Иванович! Судьба подарила мне 
чудесную возможность вместе поработать и, что самое 
главное, обрести в Вашем лице доброго, чуткого и над-
ежного товарища. Вам в жизни дано познать и успех, и 
признание (генерал армии, чрезвычайный и полномоч-
ный посол, Герой России, профессор...) и пройти тяже-

лые испытания. Ни то ни другое не заставило Вас изме-
нить себе и растерять все присущие Вам притягатель-
ные качества, основное из которых — бережное и чут-
кое отношение к людям. Ваш острый ум, высокая обра-
зованность и тонкое чувство юмора превращают обще-
ние с Вами в истинное удовольствие. С юбилеем, доро-
гой друг!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 75 лет Герою России,  
бывшему директору Службы внешней разведки РФ  
Вячеславу Трубникову

Вчера Басманный райсуд аресто-
вал бывшего первого заместите-
ля начальника СУ СКР по Карача-
ево-Черкесии генерал-майора 
Казбека Булатова, его подчинен-
ного Андрея Филиппова и началь-
ника центра противодействия 
экстремизму МВД КЧР Тимура 
Бетуганова. Все трое обвиняются 
в превышении должностных пол-
номочий: расследуя уголовные 
дела, по которым давно должен 
был проходить сенатор от КЧР 
Рауф Арашуков, правоохраните-
ли оказывали давление на их фи-
гурантов с тем, чтобы они изме-
нили данные на него показания.

Когда судья Наталья Дударь поин-
тересовалась у Казбека Булатова, где 
и кем он работает, генерал-майор от-
рапортовал, что 1 апреля по его соб-
ственному желанию он был освобо-
жден от должности первого замна-
чальника СУ Следственного коми-
тета России по КЧР, а на следующий 
день уволен из следственных орга-
нов. Отметим, что в них он служил 
с 1994 года, а свою последнюю долж-
ность занял еще 12 лет назад.

Следователь ГСУ СКР, участвую-
щий теперь в расследовании дела са-
мого генерал-майора Булатова, со-
общил, что ему, а также Андрею Фи-
липпову и Тимуру Бетуганову было 
предъявлено обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ,— в пре-
вышении должностных полномо-
чий с причинением тяжких послед-
ствий, которые выразились в дис-
кредитации органов госвласти и 
предварительного следствия, а так-
же в нарушении прав граждан.

По версии ГСУ СКР, в производст-
ве следователя Филиппова находи-
лись уголовные дела о совершенных 
еще в 2010 году убийствах лидера мо-
лодежного движения «Адыгэ Хасэ» 
Аслана Жукова и советника главы 
КЧР Фраля Шебзухова, ожидавшего 
назначения премьером республики. 

Родственники погибших утвержда-
ли, что в их ликвидации был заин-
тересован Рауф Арашуков, но следо-
ватель и генерал Булатов эти показа-
ния проигнорировали.

В декабре 2017 года в правоохрани-
тельные органы добровольно явил-
ся Рустам Копсергенов, который дал 
показания о том, что организовать 
убийство Фраля Шебзухова ему по-
ручил Рауф Арашуков, заплативший 
500 тыс. руб. Его показания также реа-
лизованы не были, а в августе 2018 го-
да явку с повинной оформил Расул Ад-
жиев, киллер, которого ранее оправ-
дали по делу об убийстве Аслана Жу-
кова. Подробно рассказав, как было 
совершено преступление, Аджиев со-
общил, что получил через посредни-
ка Руслана Агоева — охранника сена-
тора Арашукова — 1 млн руб.

Предполагается, что сенатор Ара-
шуков, узнав о новых показаниях от 
генерала Булатова, который был его 
другом, попросил своего троюрод-
ного брата Тимура Бетуганова ока-
зать давление на их родственников 
с тем, чтобы они изменили свои вер-
сии. Якобы после этого ими заняли 
борцы с экстремизмом. При этом 
сам сенатор сообщил следствию, что 
в его оговоре был заинтересован Вя-
чеслав Дерев, которого он сменил в 
Совете федерации. Господина Дере-
ва арестовали по обвинению в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), а заодно начали проверять на 
причастность к подкупу оформив-
ших явку с повинной.

Рауф Арашуков был арестован по 
обвинениям в организации преступ-
ного сообщества, убийств и оказании 
давления на свидетелей (ст. 210, 105 и 
309 УК РФ) только после того, как уго-
ловные дела забрал в свое производ-
ство центральный аппарат СКР.

На допросах Булатов, Филиппов 
и Бетуганов свою вину не признали. 
Правда, следователь Филиппов сооб-
щил, что все возможно необоснован-
ные решения по делам об убийствах 

он принимал, выполняя указания 
своего начальника Булатова.

В приобщенной к делу справке 
оперативника управления «К» Служ-
бы экономической безопасности 
ФСБ говорилось, что, несмотря на 
увольнение из Следственного коми-
тета, у генерала Булатова остались в 
нем обширные связи; он может ис-
пользовать их для давления на участ-
ников расследования, а кроме того, 
может сбежать за границу.

— Хотел бы попросить меру пре-
сечения, не связанную с лишением 
свободы,— сообщил генерал Була-
тов, когда очередь дошла до него.

— Могу скрыться? С этим не по-
споришь! — очевидно, размышляя 
о данных, указанных в справке ФСБ, 
сказал он.

Следует отметить, что подобные 
справки и рапорты для арестов ис-
пользуют все подразделения СКР, в 
том числе по КЧР.

— Сведения верны? — поинтере-
совалась судья Дударь.

— Да нет, за границу не уеду, у ме-
ня даже нет загранпаспорта,— от-
ветил ей обвиняемый Булатов, пре-
красно понимая, что таким образом 
ему судью не убедить.

Адвокат обвиняемого предложил 
избрать для него домашний арест 
или освободить под залог.

— В деле нет данных о давлении, 
которое якобы оказывал Булатов. 
Следователь (Филиппов.— „Ъ“) явля-
ется независимым процессуальным 
лицом и сам принимает решения, 
кого допросить, а кого — нет.

Судья Дударь арестовала генера-
ла Булатова до 23 июня. Чуть позже 
в СИЗО были заключены следова-
тель Филиппов и оперативник Бету-
ганов, ходатайства в отношении ко-
торых рассматривались в закрытом 
для СМИ режиме.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

«Могу скрыться?  
С этим не поспоришь»
Генерала СКР арестовали по справке ФСБ

Как стало известно „Ъ“, Промыш-
ленный райсуд Самары отказал 
в выплате компенсаций Алек-
сандру Кирилину, в течение мно-
гих лет руководившему АО «РКЦ 
„Прогресс“», которое разраба-
тывает и выпускает ракеты-но- 
сители и космические аппараты,  
в том числе для разведки. Гос- 
подина Кирилина отправили  
в отставку после возбуждения 
уголовного дела. Сам он указал 
в иске, что это обстоятельство не 
должно отражаться на выплатах.

В исковом заявлении господин 
Кирилин указал, что при увольне-
нии ему не были выплачены компен-
сация в размере трех ежемесячных 
заработков, предусмотренная трудо-
вым договором, а также доплата за се-
кретность и другие выплаты — всего 
более 3,6 млн руб. Не устроил Алек-
сандра Кирилина и сам повод для от-
ставки, которая была связана с возбу-
ждением в отношении него уголов-
ного дела. В иске отмечалось, что в 
трудовом договоре и Трудовом кодек-
се РФ ничего не говорится о наличии 
информации о возможной причаст-
ности работника к противоправным 
действиям, из-за которой отменяют-
ся причитающиеся ему выплаты.

В 2018 году самарский райсуд по 
ходатайству Следственного комите-
та России отстранил Александра Ки-

рилина от должности гендиректо-
ра ракетно-космического предприя-
тия. Господин Кирилин тогда прохо-
дил подозреваемым по уголовному 
делу о злоупотреблении должност-
ными полномочиями (ст. 285 УК РФ). 
По версии следствия, господин Ки-
рилин нанес ущерб предприятию и 
российской экономике в целом на 
€2 млн, заключив с ООО «Союзобще-
машимпорт» договор на поставку ги-
дравлического вытяжного пресса по 
завышенной стоимости. «Прогресс» 
заплатил за пресс €11,7 млн, а на ис-
полнение обязательств по постав-
ке было потрачено €9,7 млн. Следо-
ватели уверены, что оборудование 
«Прогресс» мог приобрести самосто-
ятельно, не используя посредниче-
ские услуги ООО. Сам господин Ки-
рилин в суде заявлял, что «сделка бы-
ла осуществлена по согласованию с 
„Роскосмосом“» и что якобы согласо-
вана была и сумма контракта.

Впрочем, уволили его не только в 
связи с уголовным преследованием. 
Комиссия «Роскосмоса» выявила, что 
господин Кирилин, являясь руково-
дителем «Прогресса», не смог «надле-
жащим образом организовать рабо-
ту», допускал нарушения при совер-
шении крупных сделок, а также при 
осуществлении закупок товаров, ра-
бот, услуг (неэффективное расходо-
вание денежных средств и т. п.). В ре-

зультате совет директоров АО «РКЦ 
„Прогресс“» принял решение не вы-
плачивать компенсации «в связи с 
наличием информации о причастно-
сти» господина Кирилина к «противо-
правным действиям».

Исследовав доказательства по де-
лу, суд пришел к выводу, что у работо-
дателя в данном случае не было необ-
ходимости в получении судебного ак-
та о признании истца виновным в со-
вершении преступления, поскольку 
у него и так «имелись достаточные до-
стоверные данные о неоднократных 
нарушениях Кирилиным своих долж-
ностных прав и обязанностей», в ре-
зультате которых предприятию и Рос-
сийской Федерации причинен значи-
тельный материальный ущерб. Реше-
ние не выплачивать истцу денежную 
компенсацию при увольнении, счел 
суд, было принято советом директо-
ров АО «РКЦ „Прогресс“» исходя из за-
конных интересов собственника иму-
щества общества — государства. При 
таких обстоятельствах решение «не 
производить выплату» является обо-
снованным и не нарушает действую-
щее законодательство. При этом суд 
удовлетворил лишь требования ист-
ца об исправлении ряда неточностей 
в приказе об увольнении и трудовой 
книжке господина Кирилина.

Вячеслав Сорокин, Самара; 
Николай Сергеев

Суд оставил компенсации 
«Прогрессу»
Бывший гендиректор ракетно-космического предприятия 
не добился положенных при увольнении выплат

Казбека Булатова суд  
оставил за решеткой
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Лидер КНДР Ким Чен Ын при-
был вчера поездом во Влади-
восток на переговоры с Влади-
миром Путиным. Встретили его 
караваем, борщом, пельменя-
ми и икрой. Содержание сегод-
няшних переговоров с прези-
дентом РФ держится в секрете, 
но, по мнению опрошенных „Ъ“ 
экспертов, учитывая нынешние 
условия и отведенное на беседу 
время, от встречи не стоит ожи-
дать прорыва. Кремль уже под-
твердил, что никаких итоговых 
документов выпускать не плани-
руется.

Поезд Ким Чен Ына выехал из Се-
верной Кореи в РФ поздно ночью 
24 апреля и прибыл во Владивос-
ток в 11 утра по московскому вре-
мени (18 часов по местному време-
ни). Еще до того, на станции Хасан, 
лидер КНДР дал краткое интервью 
корреспонденту ВГТРК, в котором 
заявил, что «давно мечтал побывать 
в России». «Много слышал хороше-
го о вашей стране…— отметил он.— 
Уже семь лет прошло, как я возгла-
вил страну, и только сейчас смог при-
ехать в Россию».

Губернатор Приморья Олег Коже-
мяко, входивший во встречающую 
делегацию, заявил, что Владивос-
ток к прибытию Ким Чен Ына го-
тов. И рассказал: лидера КНДР соби-
раются кормить борщом, пельме-
нями и икрой. «Будут представле-
ны все блюда русской националь-
ной кухни,— пояснил господин Ко-
жемяко.— Они (члены делегации 
КНДР.— „Ъ“) пожелали их попро-
бовать». На станции Ким Чен Ыну 
предложили традиционный кара-
вай. Остатки каравая попросил пе-
редать ему генконсул КНДР во Вла-
дивостоке Зо Сек Чхор, и его прось-
ба была удовлетворена.

Отведав угощение, корейский 
вождь на своем бронированном ли-
музине отправился в кампус Даль-
невосточного федерального уни-
верситета (ДВФУ) на остров Русский, 
где сегодня и будет проходить встре-
ча с Владимиром Путиным. В ходе 
визита Ким Чен Ын также, по сло-
вам губернатора Приморья, «посе-
тит трудовые коллективы, культур-
ные центры, встретится с просты-
ми людьми». Изначально предпола-

галось, что он сходит в музей Тихо-
океанского флота России, но, похо-
же, выбор главы КНДР пал на при-
морский океанариум, который за-
крыли для посещения граждан 
в пятницу. По мнению доцента ДВ-
ФУ Артема Лукина, выбор не случа-
ен: Ким Чен Ын уделяет внимание 
развитию туризма в КНДР. «В Вонса-
не строится большая туристическая 
зона, и ему наверняка интересно бу-
дет посмотреть на то, как выглядит 
современный океанариум»,— зая-
вил эксперт „Ъ“.

Ключевым вопросом остается по-
вестка саммита, который должен на-
чаться около 13–14 часов по местно-
му времени после прибытия Влади-
мира Путина из Читы. Большинство 
опрошенных „Ъ“ российских и ко-
рейских экспертов сошлись на том, 
что визит важен скорее с символи-
ческой, нежели с политической или 
экономической точек зрения.

«После провала саммита в Ханое 
(встреча глав КНДР и США в столи-
це Вьетнама 28 февраля заверши-
лась раньше времени и безрезультат-
но.— „Ъ“) Ким Чен Ыну нужно под-
твердить, что в целом он привержен 
денуклеаризации, но в рамках рос-
сийско-китайского поэтапного пла-
на,— сообщил „Ъ“ эксперт южноко-
рейского ASAN Institute for Policy 
Studies Го Мёнхын.— Дональд Трамп 
и его команда выступают сейчас рез-
ко против такого развития событий, 
требуя полной денуклеаризации 
КНДР как условие снятия ограниче-
ний». По данным „Ъ“, именно с та-
кой позицией приезжал 18 апреля 
в Москву спецпосланник Вашингто-
на по КНДР Стивен Биган.

Ведущий научный сотрудник Ин-
ститута Дальнего Востока РАН Конс-
тантин Асмолов полагает, что при та-
кой сравнительно небольшой дли-
тельности встречи (судя по расписа-
нию Владимира Путина, на нее вряд 
ли удастся выделить больше двух ча-
сов) серьезно обсудить какие-то во-
просы вряд ли получится. «Никаких 
итоговых документов выпускать не 
планируется»,— сообщил эксперт 
в беседе с „Ъ“ (эту информацию под-
твердил Кремль). По словам госпо-
дина Асмолова, «скорее всего, сторо-
ны подтвердят приверженность уже 
обсуждавшимся ранее документам, 

кратко поговорят о том, как разви-
вать торговлю в условиях санкций, 
и обсудят ход переговоров с США». 
Эксперт уточнил, что Россию тупик 
в американо-корейских перегово-
рах устраивает: для нее в первую 
очередь важна стабильность на по-
луострове и поддержание статус-кво 
в отношениях с Пхеньяном.

Директор азиатской программы 
Московского центра Карнеги Алек-
сандр Габуев полагает, что ключевым 
во встрече двух лидеров будет их сов-
местная фотография, так как по су-
ществу предложить Северной Корее 
Москва может не так много. «У Рос-
сии нет экономических рычагов 
влияния на КНДР, объем двусторон-
ней торговли незначителен,— сооб-
щил „Ъ“ эксперт.— А независимым 
посредником в урегулировании аме-
рикано-корейских проблем Москва 
быть не может, так как, во-первых, ее 
политика в этой сфере идет в фарва-
тере китайской, а во-вторых, она на-
ходится в конфликте с США и ее по-
мощь не примут».

Для Владимира Путина встреча — 
отличный способ показать, что Мо-
сква принимает активное участие 
во всех важнейших мировых про-
цессах, полагает Го Мёнхын. «Таким 
образом, президент России покажет, 
что страна — незаменимый игрок 
в мировых делах»,— добавил он.

Артем Лукин, впрочем, полагает, 
что присутствие в российской деле-
гации министра транспорта РФ Ев-
гения Дитриха указывает на то, что 
стороны обсудят строительство ав-
томобильного моста через реку Ту-
манную, разделяющую два государ-
ства. «Возить по нему, откровенно 
говоря, сейчас нечего, но, как по-
казывает практика, любая инфра-
структура рано или поздно приго-
ждается,— отметил он.— Вдоба-
вок, если мост все же построят, до 
него еще надо будет доехать. А это 
значит, что отремонтируют доро-
ги в Хасанском районе Приморско-
го края, чего местные жители ждут 
уже очень давно».

Михаил Коростиков

Ким Чен Ын прибыл 
в Россию спецрельсом
Встреча с Владимиром Путиным обещает стать 
исторической, но завершится без итогового документа

Очередной раунд переговоров по Сирии открыва-
ется сегодня в Нур-Султане, до недавнего прош-
лого называвшемся Астаной. Ожидалось, что на 
встрече в «астанинском формате» будет объявлено 
о завершении работы по формированию и запуску 
конституционного комитета. Однако, по данным 
„Ъ“, спецпосланник генсека ООН Гейр Педер-
сен так и не смог убедить Дамаск пойти на уступ-
ки по составу комитета. Теперь вся надежда на то, 
что рычаги воздействия на сирийское руководство 
найдутся у Москвы.

Объявляя о проведении очередной встречи в «аста-
нинском формате» (название переговорного форма-
та останется прежним), МИД Казахстана выразил над-
ежду на то, что будет сделан акцент на завершение рабо-
ты по формированию и запуску конституционного ко-
митета — органа, который должен будет решить вопро-
сы политического устройства Сирии. Состав комитета 
был согласован странами-гарантами «Астаны» (РФ, Тур-
цией и Ираном) в конце прошлого года. Однако ООН не 
устроили несколько имен. Новый спецпосланник ген-
сека Гейр Педерсен взял на себя задачу согласовать с Да-
маском новых кандидатов. Пару недель назад была над-
ежда, что на встрече в Нур-Султане 25–26 апреля госпо-
дин Педерсен объявит о результатах работы, а также бу-
дет названа дата, когда конституционный комитет смо-
жет собраться на первое заседание в Женеве. О позитив-
ных подвижках говорили источники „Ъ“ в международ-
ных структурах и в Москве. Однако поездка Гейра Педер-
сена в Дамаск 14 апреля, по данным „Ъ“, показала, что 
сирийские власти отказались идти на уступки. В Нур-
Султан спецпосланник приедет без готового списка.

Эта неудача не станет сюрпризом для Москвы, так как 
спецпредставитель президента РФ по сирийскому уре-
гулированию Александр Лаврентьев и замглавы МИДа 
Сергей Вершинин побывали в Дамаске уже после Гейра 
Педерсена. Накануне переговоров в Нур-Султане Сергей 
Вершинин заявил журналистам: Москва делает все, что-
бы конституционный комитет заработал до лета. По дан-
ным „Ъ“, Москва недовольна упрямством сирийского ру-
ководства и занятой им позицией «победителей в вой-
не». Источники „Ъ“, связанные с переговорами вокруг 
комитета, считают, что единственный способ сдвинуть 
процесс с мертвой точки — надавить на Дамаск. «Сирия 
сейчас столкнулась с беспрецедентным бензиновым 
кризисом. В стране фактически транспортный коллапс. 
Помочь может только Россия. Поставки бензина можно 

было бы разменять на политические уступки»,— счита-
ет один из собеседников „Ъ“. Тема бензинового кризи-
са была затронута в ходе состоявшегося на прошлой не-
деле визита в Дамаск вице-премьера РФ Юрия Борисова. 
«Основные месторождения находятся сегодня вне дося-
гаемости сирийского правительства. Безусловно, этот во-
прос обсуждался. Есть конкретные предложения. Сирий-
ская сторона должна дозреть до их решения»,— сказал 
вице-премьер журналистам по итогам переговоров с пре-
зидентом Башаром Асадом. Источники „Ъ“ не подтвер-
ждают, что упомянутые предложения могут быть связа-
ны с политическими вопросами. Однако других рычагов 
повлиять на Дамаск по теме комитета у Москвы пока нет.

Еще одной острой темой на переговорах в Нур-Сул-
тане станет ситуация в Идлибе — единственной сохра-
нившейся в Сирии зоне деэскалации. Эта тема приори-
тетна для сирийского руководства, давно мечтающего 
вернуть Идлиб под свой контроль. Однако, в отличие от 
других зон деэскалации, Россия не поддержала идею во-
енной операции в этом районе, сделав ставку на догово-
ренности с Турцией, которая обещала заняться там раз-
межеванием вооруженной оппозиции и террористов. 
Хотя российская сторона утверждает, что за время под-
писания договоренностей с Турцией террористы толь-
ко расширили свой контроль над Идлибом, речи о во-
енной операции сейчас нет: Москва не будет ссорить-
ся с Анкарой, опасаясь, что она отвернется в сторону Ва-
шингтона.

Волнует тема Идлиба и сирийскую оппозицию, одна-
ко ее позиция противоположна позиции Дамаска. «Мы 
надеемся, что встреча в Нур-Султане закрепит россий-
ско-турецкие договоренности по Идлибу. Несмотря на 
подписанные соглашения, обстрелы этого района не 
прекращаются»,— сказал „Ъ“ представитель Сирийско-
го комитета по переговорам (зонтичной структуры оп-
позиции) Яхья аль-Ариди. Он отметил: для оппозиции 
важно, чтобы «Астана» уделяла больше внимания теме 
возвращения заключенных. «Что касается изменения 
имен в конституционном комитете, то здесь дело не за 
нами, но мы настаиваем, что состав комитета не должен 
быть в пользу Асада»,— сказал он. Яхья аль-Ариди под-
черкнул, что у оппозиции нет оснований верить сирий-
ским властям, так как до сих пор они не сдержали своих 
обещаний, которые давали, когда Москва пыталась най-
ти компромисс между сторонами конфликта.

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова

Нур-Султан встречает «Астану»
Сирийские переговоры столкнутся с прежними 
проблемами в переименованной столице Казахстана

Новое правительство Эстонии рискует стать самым 
конфликтным в истории страны. Президент Керс-
ти Кальюлайд утвердила состав кабинета минист-
ров, который сформировали Центристская партия, 
Консервативная народная партия Эстонии (EKRE) 
и партия «Отечество». И если за центристов тради-
ционно голосует русскоязычное население, на кото-
рое и ориентируется партия, то EKRE выступает рез-
ко против образования на русском и считает русских 
эстонцев «раковой опухолью Кремля». Чтобы сохра-
нить пост премьера, центрист Юри Ратас отдал парт-
нерам по коалиции посты в ключевых министерствах 
и согласился на постепенный перевод образования 
на эстонский язык.

«Призываю начать сто дней без гнева»,— сказала вчера 
президент Эстонии Керсти Кальюлайд, утверждая новое 
правительство. Таким образом она видоизменила эстон-
скую традицию, по которой первые сто дней работы ново-
го правительства его не принято критиковать. Свое пред-
ложение госпожа Кальюлайд объяснила «кризисом цен-
ностей в стране», политики которой на протяжении ме-
сяца вели сложные переговоры по созданию коалиции 
и шли на серьезные уступки.

15 министерских мест три партии поделили поровну, 
причем лидер коалиции Центристская партия уступи-
ла своим партнерам посты глав важных ведомств: МИД 
и Минобороны отошли «Отечеству», министерства фи-
нансов и внутренних дел — EKRE.

Хотя первое место на парламентских выборах заняла 
Партия реформ, сформировать правительство ей не уда-
лось. Центристы отвергли предложение реформистов о со-
здании коалиции, объяснив это тем, что победители вы-
боров общались в «ультимативном стиле». Ключевое рас-
хождение было по вопросу об образовании на русском 
языке: центристы считают, что у жителей Эстонии должен 
быть выбор, отдать ребенка в школу или детсад с эстон-
ским, двуязычным, русским или иным языком обуче-

ния. Реформисты, напротив, настаивают, что образование 
должно быть «эстоноязычным с детского сада». Такое же 
расхождение, впрочем, у центристов было и с EKRE, члены 
которой требовали перевести образование полностью на 
эстонский, проводили массовые акции против евроинтег-
рации, сравнивали ЕС и СССР, просили передать Эстонии 
пограничный город Печоры Псковской области и Иванго-
род в Ленинградской области. Помимо этого лидер EKRE 
Март Хельме, ставший в новом правительстве главой 
МВД, называл русскоязычное население «раковой опухо-
лью Кремля», отмечая, что две трети живущих в Эстонии 
русских «считают НАТО (в котором состоит Эстония.— „Ъ“) 
враждебной организацией, а Владимира Путина — сво-
им президентом». Все это тем не менее не помешало Цент-
ристской партии предложить EKRE и «Отечеству» союз.

Пока партии вели переговоры, потерявшие шансы на 
власть реформисты пугали эстонцев будущим подобного 
правительства, а член правления Центристской партии 
Раймонд Кальюлайд покинул свой пост в знак протеста 
против коалиции, которую он назвал «ужасной». К крити-
ке присоединились и зарубежные политики: лидер фрак-
ции «Альянс либералов и демократов за Европу» в Евро-
парламенте бельгиец Ги Верхофстадт направил эстонско-
му премьеру письмо, в котором назвал EKRE партией, «на-
поминающей фашистские режимы». В ответ на это Юри 
Ратас лишь посоветовал Брюсселю «не диктовать Эсто-
нии», что делать.

В итоге коалиция была создана, причем с серьезны-
ми уступками со стороны центристов. Так, Центристская 
партия забрала себе пост главы Министерства образова-
ния и науки, но при этом пошла на уступку EKRE, согла-
сившись на постепенный перевод образования на эстон-
ский. Шокировавшие русскоязычное население своими 
высказываниями члены EKRE, в свою очередь, пообеща-
ли: резких заявлений станет меньше, так как теперь пар-
тия выходит из оппозиции.

Екатерина Мареева

Премьер-компромисс Эстонии
Новое правительство сформировали партии 
с противоположными взглядами

Во Владивосток Ким Чен 
Ын приехал со своим бро-
нированным лимузином 
и своей личной охраной  
ФОТО REUTERS







Жизнь руководителя финансовой 
организации не сахар. Особенно 
в периоды конкурентных войн, ко-
торые грозят гендиректору не толь-
ко текущими, но и отсроченными 
неприятностями. Впрочем, судь-
ба бывает милостива к должностно-
му лицу, даже несмотря на суровое 
отношение судебных инстанций 
к их личным «заслугам».

Яркий пример этого — извест-
ный в регистраторских кругах «Ка-
лужский кейс» (см. „Ъ“ от 11 сентября 
2017 года). Его суть сводилась к про-
тивостоянию двух крупнейших ре-
гистраторов. Один пытался заполу-
чить региональных клиентов дру-
гого, но оппонент активно сопро-
тивлялся, одновременно нарушая 
при этом права клиентов-инвесто-
ров. Этот кейс для его главного фи-
гуранта — главы регистратора «Ста-
тус» Михаила Недельского — имел 
и судебные последствия. За наруше-
ния ЦБ даже оштрафовал общество 
на 6 млн руб., и оно решило взыскать 
их со своего уже бывшего гендирек-

тора. Судебное разбирательство дли-
лось около семи месяцев, но закон-
чилось в пользу топ-менеджера. В на-
чале недели было опубликовано ре-
шение 9-го Арбитражного апелляци-
онного суда об отказе в иске АО «Ста-
тус» к Михаилу Недельскому по апел-
ляционной жалобе.

Мотивировка суда читается как 
хороший детектив с неожиданной 
развязкой. Суд признал, что во вре-
мя конфликта руководство «Стату-
са» бездействовало (что выражалось 
в «уклонении от передачи информа-
ции, данных и документов, составля-
ющих систему ведения реестра вла-
дельцев ценных бумаг»). При этом 
гендиректором не были приняты все 
зависящие от него меры «для соблю-
дения интересов и прав эмитентов». 
Признал арбитраж и то, что данный 
отказ и последующие жалобы кли-
ентов стали причиной возбуждения 
ЦБ административных дел в отноше-
нии общества, что собственно и при-
вело к крупным штрафам, нанесшим 
обществу экономический ущерб.

Одновременно арбитры пришли 
к выводу, что своими действиями 
господин Недельский на протяже-
нии всего конфликта «добросовест-
но и разумно отстаивал интересы 
общества и его акционеров, а в Ка-
лужской области действовал в за-
щиту бизнеса общества». При этом 
его действия «не выходили за пре-
делы обычного делового (предпри-
нимательского) риска». «В этой свя-
зи любые убытки, которые общест-
во понесло или могло понести в свя-
зи с этим конфликтом, не могут быть 
отнесены к вине ответчика»,— резю-
мирует судья Жежелевская.

Как заявил „Ъ“ господин Недель-
ский, «гендиректор не должен не-
сти ответственность за убытки об-
щества, если при этом ему удалось 
буквально спасти сам бизнес этого 
общества в регионе». В «Статусе» со-
общили, что пока находятся на ста-
дии принятия решения о продол-
жении дальнейшего судебного раз-
бирательства. «Калужский кейс» 
же в целом, как признают участни-
ки регистраторского рынка, стал 
наглядной иллюстрацией для всего 
профессионального сообщества как 
«делать не надо».

Минпромторг предложил за-
претить вторичное использо-
вание нефтегазовых труб, раз-
решения на которое добива-
ются крупнейшие нефтеком-
пании. По мнению главы ми-
нистерства Дениса Мантурова, 
б/у трубы можно использовать 
только как металлолом, ина-
че некачественные «отрестав-
рированные» трубы попада-
ют в систему ЖКХ. В нефтеком-
паниях считают такой подход 
«избыточными требованиями, 
пролоббированными трубной 
промышленностью».

Глава министерства Денис Ман-
туров 24 апреля высказался за пол-
ный запрет «использования труб 
после применения их газовыми 
и нефтяными компаниями в сво-
ем технологическом процессе для 
того, чтобы ограничить и изба-
виться от вторичного использова-
ния в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве». Объем так называемых 
реставрированных труб доходит 
до 30% от рынка нефтегазовых труб, 
заявил министр на заседании госко-
миссии по противодействию неза-
конному обороту промышленной 
продукции. По его мнению, трубы 
для ЖКХ нужно маркировать, чтобы 
не допускать фальсификата. По дан-
ным „Ъ“, в проекте протокола засе-
дания есть поручение Росприрод-
надзору подготовить предложения 
по упорядочению оборота отрабо-
танных труб и «обратить внимание 
на возможность создания института 
операторов и системы электронно-
го учета обращения с такими отхо-
дами». Росстандарту и Росаккреди-
тации поручено провести внепла-
новые проверки лабораторий, кото-

рые занимаются подтверждением 
соответствия трубной продукции.

Заявления господина Манту-
рова стали ответом на письмо ру-
ководителей крупнейших неф-
тяных компаний страны премь-
ер-министру Дмитрию Медведеву 
(см. „Ъ“ от 9 апреля). В нем нефтяни-
ки жаловались на «массовые про-
верки» со стороны Росприроднад-
зора и Генпрокуратуры, которые за-
вершились предписаниями отне-
сти весь объем отработанных труб 
к отходам, что не позволяет их ни-
как повторно использовать, в том 
числе для некапитального строи-
тельства. Собеседники „Ъ“ на рын-
ке поясняли, что раньше нефтя-
ные компании могли продать часть 
б/у труб «компаниям-реставрато-

рам» и после ремонта такие трубы 
попадали либо обратно к нефтяни-
кам, либо в ЖКХ.

«Есть компании, которые сегод-
ня реализуют эту продукцию не как 
металлолом, а как трубы с возмож-
ностью использования их вторич-
но в народном хозяйстве. Не буду 
озвучивать названия этих компа-
ний, они известны»,— заявил на за-
седании Денис Мантуров. Собесед-
ники „Ъ“ в отрасли рассказали, что 
б/у трубы через аукционы продает 
ЛУКОЙЛ. По мнению Дениса Манту-
рова, следует использовать б/у тру-
бы только как металлолом, что под-
держивает, например, «Газпром». 
Там „Ъ“ не предоставили коммента-
рий. Отметим, на самом заседании 
госкомиссии из нефтяных компа-

ний присутствовал лишь предста-
витель «Газпром нефти».

В ЛУКОЙЛе заявили „Ъ“, что ис-
пользование вторичных ресур-
сов — это нормальная практика для 
любой развитой страны, она успеш-
но применялась в СССР. «Здесь нали-
цо избыточные, пролоббированные 
трубной промышленностью, адми-
нистративные требования к нефтя-
никам, которые нефтяники в силах 
выполнить, но отраслевые интере-
сы трубников будут оплачены по-
требителями топлива, так как эти из-
держки будут включены в стоимость 
продукции»,— сказали в ЛУКОЙЛе. 
Другие крупные нефтяные компа-
нии не ответили на запрос „Ъ“.

Трубные компании действи-
тельно заинтересованы в отнесе-

нии б/у труб к металлолому, кото-
рый они используют в качестве сы-
рья. По данным Фонда развития 
трубной промышленности (ФРТП), 
с 2010 по 2016 год электросталепла-
вильные мощности увеличились 
с 27,5 млн до 36,7 млн тонн, в 2018 
году их загрузка составила 65%. Объ-
ем теневого рынка б/у труб, по оцен-
кам ФРТП, составляет около 1 млн 
тонн в год, или около 10% трубно-
го рынка России в целом. Директор 
ФРТП Игорь Малышев заявил „Ъ“, 
что поддерживает предложения 
Минпромторга, которые прораба-
тывались совместно. «Могут приме-
няться разные средства маркиров-
ки труб, которые используются для 
ремонта и строительства сетей хо-
лодного и горячего водоснабжения. 
Это могут быть наклейки, QR-коды 
или даже RFID. Вопрос еще будет 
прорабатываться, поэтому мы про-
сили пилотный проект. Если одно-
моментно и повсеместно вводить 
маркировку, это приведет к боль-
шим затратам».

В Российской ассоциации водо-
снабжения и водоотведения (РАВВ) 
считают, что вина за использова-
ние фальсификата и б/у труб в ЖКХ 
лежит на системе госзакупок, где 
цена является главным критерием 
приобретения товара. Схожую по-
зицию занял на заседании госко-
миссии врио губернатора Мурман-
ской области Андрей Чибис: по его 
словам, сейчас законодательство 
о госзакупках «толкает нас поку-
пать дешевую продукцию», тогда 
как «предприятия коммунального 
комплекса должны платить за жиз-
ненный цикл».

Евгений Зайнуллин, 
Дмитрий Козлов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22200 (−59,74)
РТС 1263,97 (−13,74)
FTSE 100 7471,75 (−51,32)

DAX 30* 12313,16 (+77,65)
DJIA* 26641,1 (−15,29)
NASDAQ Composite* 8118,555 (−2,267)

*На 19:52    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.04.19
Австралийский доллар 45,0674
Английский фунт 82,7003
Белорусский рубль 30,5378
Датская крона* 96,0975

Доллар США 63,9798
Евро 71,7150
Индийская рупия** 91,5763
Казахский тенге** 16,8799

Канадский доллар 47,5439
Китайский юань* 95,2406
Норвежская крона* 74,6181
СДР 88,7528

Сингапурский доллар 47,0786
Новая турецкая лира 10,9048
Украинская гривна* 24,0695
Шведская крона* 68,3078

Швейцарский франк 62,7930
Японская иена** 57,2142
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Мотивировочная 
часть решения 
 суда читается как 
 хороший детектив 
с  неожиданной 
 развязкой

в корпоративных конфликтах 
расследует корреспондент  
отдела финансов

Мария Сарычева

МГТС включает беспилотный режим
Компания займется разработкой платформы управления дронами

Сотовый оператор МТС плани-
рует инвестировать несколько 
миллиардов рублей в платфор-
му для организации полетов 
дронов над городами. Ее разра-
боткой займется подконтроль-
ный ему столичный интернет-
провайдер МГТС, который над-
еется заинтересовать будущим 
решением госорганы. Сейчас 
развитие рынка осложнено ре-
гулированием воздушного про-
странства, считают эксперты.

МГТС (на 94,7% принадлежит 
МТС) создает платформу по управ-
лению беспилотным движением 
(Unmanned Traffic Management — 
UTM), которая позволит организо-
вать полеты дронов с учетом всех су-
ществующих требований в воздуш-
ном пространстве, рассказали „Ъ“ в 
компании. На первом этапе группа 
МТС готова инвестировать в проект 
«несколько миллиардов рублей».

Система будет состоять из ради-
олокационной сети обнаружения 
и сопровождения беспилотников 
и IT-платформы для управления 
полетами и агрегации сервисов с 
использованием дронов. Обмен 
данными между летательными ап-
паратами и системным комплек-
сом в Москве будет происходить 
на базе оптической сети МГТС, 
сама UTM-система может исполь-
зоваться в любом городе России, 
уточняют в компании. Восполь-
зоваться платформой смогут госу-
дарственные и частные заказчики 
при помощи специального при-
ложения, подключенного к госу-
дарственным информационным 
системам для проверки и обмена 
данными, рассчитывают в МГТС. 
В числе наиболее перспективных 
сфер для платформы компания 
видит логистику, транспорт, стро-
ительство, индустрию развлече-

ний, безопасность, а также достав-
ку, мониторинг и сервисы такси.

МГТС рассматривает три вари-
анта развития проекта: через кон-
цессию с государством, по сервис-
ной модели на основе тендеров 
(как, например, проект видеона-
блюдения в Москве) и через про-
дажу услуг, рассказал „Ъ“ источ-
ник, знакомый с планами компа-
нии. «В первых двух случаях все 
данные, собираемые платформой, 
становятся государственными»,— 
указывает он. В департаменте ин-
формационных технологий Мо-
сквы сообщили, что поддержива-
ют частные инвестиции в инно-
вации в сфере беспилотного тран-
спорта, отметив, что они должны 
соответствовать действующему за-
конодательству.

Участие в проекте также могло 
бы быть интересно «Ростеху», счи-
тает источник „Ъ“. Госкорпорация 

уже занимается разработкой бес-
пилотников, включая представлен-
ный в 2018 году «Корсар», который 
успешно прошел испытания и вы-
бран для закупок Минобороны. В 
«Ростехе» не ответили на запрос „Ъ“.

Рынок потребительских дронов 
в России быстро растет: по данным 
«М.Видео—Эльдорадо», в 2018 году 
их было продано 160 тыс. штук, на 
1,9 млрд руб., что превышает пока-
затели 2017 года на 70% и 53% соот-
ветственно. При этом развитие ин-
дустрии пока осложняется ее регу-
лированием, отмечают юристы и 
участники рынка.

Например, коптер весом от 250 г 
нужно ставить на госучет, но поря-
док регистрации правительство до 
сих пор не разработало, указывает 
адвокат Forward Legal Данил Буха-
рин. Кроме того, для полетов дрона 
вне зависимости от его категории 
нужно получить разрешение в цен-

тре системы организации воздуш-
ного движения и у органа местного 
самоуправления, что может зани-
мать 24 рабочих дня. Нарушение 
этих требований грозит штрафом 
до 500 тыс. руб. Минтранс запреща-
ет полеты в некоторых зонах: аэро-
порты, военные объекты, электро-
станции, закрытые территории. 
Также возможны временные огра-
ничения, например, над террито-
рией массового мероприятия.

Сейчас на российском рынке 
нет такого решения, которое пла-
нирует разработать МГТС, говорит 
основатель и председатель совета 
директоров ADA Aerospace Алек-
сандр Милевский. По его мне-
нию, такая платформа может быть 
востребована для беспилотной 
транспортировки грузов, что по-
зволит закрыть проблему послед-
ней мили.

Юлия Тишина

«Сафмар» обустроится в Минске
Офисам дочерних структур группы готовят бизнес-центр

Корпорация А.Н.Д., входящая 
в группу «Сафмар» семьи Миха-
ила Гуцериева, может постро-
ить в Минске бизнес-центр. 
Офисы необходимы в том 
 числе для размещения дочер-
них структур «Сафмара» в Бело-
руссии — например, для штаб-
квартиры «Славкалия», кото-
рый сейчас строит в Минской 
области калийный комбинат.

Корпорация А.Н.Д. может вый-
ти на рынок коммерческой недви-
жимости Белоруссии, сообщили 
два источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости и подтвердил собеседник, 
знакомый с планами девелопера. 
По словам одного из них, компания 
займется строительством в Минске 
бизнес-центра, куда переедут офи-
сы всех компаний группы «Саф-
мар», работающие сейчас на бело-
русском рынке. «Завершить проект 
планируется за три года»,— доба-

вил он. Другой собеседник „Ъ“ ука-
зывает, что в проекте также при-
нимает участие Сбербанк. В банке 
и Корпорации А.Н.Д. на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

• Корпорация А.Н.Д. существует 
с конца 1990‑х годов. Единственным 
учредителем, по данным Kartoteka.
ru, является Саит‑Салам Гуцери‑
ев, брат Михаила Гуцериева. Ком‑
пания специализируется на строи‑
тельстве офисных и торговых пло‑
щадей. Общий объем реализован‑
ных проектов составляет 1 млн 
кв. м, еще 500 тыс. кв. м находят‑
ся на различных стадиях строи‑
тельства.
Сейчас на рынке коммерческой 

недвижимости Минска существу-
ет один заметный проект — стро-
ящийся многофункциональный 
комплекс Centropol на улице Свер-
длова, рядом с домом правительст-
ва. По этому адресу в будущем так-

же должна разместиться сеть ковор-
кингов Regus. В Москве Regus зани-
мает часть помещений в торгово-
офисном комплексе «Смоленский 
пассаж» (64 тыс. кв. м), который так-
же находится на балансе Корпора-
ции А.Н.Д.

Площадь застройки Centropol 
составляет 46,9 тыс. кв. м, следует 
из информации на официальном 
сайте объекта. Его ввод в эксплуа-
тацию намечен на 2020 год. В ком-
плексе предполагаются торговые, 
офисные помещения, медицин-
ский центр и гостиница на 23 но-
мера. Как следует из постановления 
Совета министров Белоруссии, ре-
ализацией проекта на улице Свер-
длова занимается D-Business Solu-
tions Ltd. Эта компания, по данным 
белорусских СМИ, контролирует 
УП «Гермес констракшн», которая 
значится застройщиком на офици-
альном сайте Centropol.

Основной актив «Сафмара» в Бе-
лоруссии — компания «Славкалий», 
созданная в 2011 году для строитель-
ства в Минской области Нежинско-
го комбината стоимостью $2 млрд. 
Также в портфеле «Сафмара» нахо-
дится минский отель «Ренессанс» 
на 267 номеров.

Руководитель отдела стратегиче-
ского консалтинга JLL Юлия Нику-
личева считает, что рынок офисной 
недвижимости Минска не слишком 
интересен девелоперам из-за своей 
ограниченности. По ее словам, сей-
час многие компании предпочита-
ют поддерживать свою активность 
в Белоруссии из офисов в Москве 
и Киеве. При этом эксперт не исклю-
чает, что при наличии других биз-
нес-интересов в стране российские 
игроки могут быть заинтересованы 
в строительстве объекта в Минске.

Ставки на аренду офисов в сто-
лице Белоруссии при этом невысо-

ки: по данным Colliers International, 
верхняя граница диапазона предло-
жения качественных офисов состав-
ляет €30 за 1 кв. м в месяц. По дан-
ным JLL, спрос на помещения фор-
мируют в основном компании IT-
сферы. «Аналогичная ситуация ха-
рактерна и для украинского офис-
ного сектора»,— указывает госпожа 
Никуличева.

Тем не менее Корпорация А.Н.Д. 
не первый российский девелопер, 
проявивший интерес к Минску. 
Так, Amtel Properties сейчас зани-
мается строительством здесь торго-
вого центра Minsk City Mall (50 тыс. 
кв. м). В 2007 году «Итера» и СУ-155 
совместно с городскими властя-
ми планировали реализацию мега-
проекта «Минск-Сити» стоимостью 
$30 млрд, но проект так и не был ре-
ализован.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев
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Старые трубы посылают на слом
Минпромторг хочет оградить от них систему ЖКХ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Другой источник „Ъ“ говорит, что 
монополия не готова давать скидки 
одна — только при наличии схожей 
позиции у операторов и стивидоров. 
Операторы, говорит источник „Ъ“, 
объясняли на совещании высокие 
цены на предоставление полуваго-
нов дороговизной колес и комплек-
тующих (см. „Ъ“ от 7 марта), а также 
ростом платы за порожний пробег. 
Источник среди операторов говорит, 
что угольщики действительно сейчас 
на некоторых направлениях работа-
ют «в ноль». Однако, напоминает он, 
летом-осенью 2016 года при низких 
ценах на уголь компании писали во 
все инстанции, что не могут платить 
за полувагоны столько же, сколько 
щебеночники. Конъюнктура поме-
нялась, и такие письма стали писать 
щебеночники. «Когда в 2016–2017 го-

дах индексы росли, угольщики поче-
му-то не поспешили прийти к опера-
торам с предложением поднять цены 
на предоставление вагонов»,— гово-
рит другой собеседник „Ъ“.

Источник, знакомый с ходом со-
вещания, отмечает, что ситуация в 
угольных компаниях очень разная: 
у одних есть кэптивный парк, за-
крывающий все потребности в пере-
возке, а также собственные стиви-
дорные мощности, а у других — 
только добывающие активы. Соот-
ветственно, себестоимость перевоз-
ки кратно отличается, и скидку да-
вать надо как раз тем грузоотправи-
телям, у которых перевозочных 
мощностей нет. Также, говорит он, 
на ОАО РЖД приходится около тре-
ти транспортных издержек, но скид-
ки почему-то требуют только с него.

«Полная себестоимость на базисе 
FOB в портах Дальнего Востока состав-

ляет, по нашей оценке, около $70 за 
тонну угля, где транспортировка со-
ставляет около 45–50%,— говорит Бо-
рис Красноженов.— При текущих це-
нах производители сохраняют прием-
лемый уровень рентабельности». Од-
нако продажи на европейском рынке 
уже становятся убыточными, согла-
сен аналитик. В «ВТБ Капитале» отме-
чают, что пока снижения перевалки 
угля в портах Северо-Запада не видно. 
В средне- и долгосрочной перспекти-
ве, если цены останутся низкими, 
снижение экспорта возможно, как это 
было в 2015 году. «По нашим оценкам, 
при ценах ниже $60 за тонну экспорт-
ные поставки из РФ станут убыточны-
ми, потребуется снижение железно-
дорожных расходов для поддержания 
объемов»,— говорят аналитики.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Евгений Зайнуллин

Экспортеры просят выдать льгот на-гора

Курс доллара на мировом рынке 
обновил двухлетний максимум. 
«Бычья» игра ведется на фоне 
укрепления экономики США 
на фоне ослабления позиций 
 еврозоны. После долгого пере-
рыва доллар укрепил позиции 
и в России. Этому способствова-
ли решение Минфина удовлет-
ворить меньшую часть спроса 
инвесторов на ОФЗ, рост геопо-
литических рисков, а также 
 снижение спроса на рубли 
со стороны экспортеров.

В среду курс доллара США на ми-
ровом рынке обновил максимум за 
последние 23 месяца. По данным 
агентства Reuters, индекс DXY (курс 
доллара относительно шести веду-
щих валют) поднимался на 0,4%, до 
отметки 98,003 пункта — максималь-
ного значения с 18 мая 2017 года. На 
этом фоне курсы австралийского и 
новозеландского доллара снижались 
на 0,8–1,1%. Существенно обыграл 
доллар и европейскую валюту. В сре-
ду курс евро опускался более чем на 
0,6%, до отметки $1,1156, минимума с 
23 июня 2017 года. Американская ва-
люта укрепляется шестой день под-
ряд. За это время, по данным агентст-
ва Bloomberg, ее курс вырос к веду-
щим мировым валютам до 2,2%.

Очередное укрепление доллара 
произошло на фоне снижения аппе-
тита к риску у инвесторов из-за сла-
бых статистических данных из Евро-
пы. Слабость евро в среду объясняет-
ся худшими, чем ожидалось, данны-
ми о настроениях бизнеса в Герма-

нии и Франции. Институт экономи-
ческих исследований IFO сообщил о 
том, что индекс доверия германских 
предпринимателей к экономике 
страны снизился в апреле на 0,5 пун-
кта, до 99,2 пункта. Между тем экс-
перты ожидали роста индикатора до 
99,9 пункта. Слабые данные по веду-
щей европейской экономике контра-
стируют с сильными показателями 
по экономике США. Накануне Мини-
стерство торговли страны сообщило 
о росте продаж новых домов в марте 
на 4,5%, до 692 тыс. Аналитики ожи-
дали снижения показателя на 3%. 
«Повсеместное укрепление доллара 
отражает позитивную динамику аме-
риканской экономики в условиях со-
храняющихся опасений об устойчи-
вости роста глобальной экономики. 
Особенно заметным в последнее вре-
мя становится преимущество по 
сравнению с европейскими показа-
телями»,— отмечает экономист Нор-
деа-банка Татьяна Евдокимова.

В проигрыше оказались и валюты 
развивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, курсы боль-
шинства из них за шесть дней снизи-
лись к доллару на 1–2,5%. В числе на-
иболее пострадавших оказался ранд 
ЮАР и аргентинский песо. По словам 
главного аналитика Альфа-банка 
Гельды Союнова, резкий рост курса 
доллара был обусловлен закрытием 
позиций по валютам развивающих-
ся стран, которые сильно укрепи-
лись в предыдущие дни.

Долгое время рубль сохранял ста-
бильность к общемировому росту 

курса доллара, но в среду также резко 
ослабил позиции. В ходе торгов на 
Московской бирже курс доллара под-
нимался на 63 коп., до отметки 
64,32 руб./$. По итогам основной сес-
сии курс остановился на отметке 
64,28 руб./$, что всего на 19 коп. выше 
значений шестидневной давности. 
Рублю удавалось игнорировать внеш-
ний фон за счет высокого предложе-
ния валюты со стороны внутренних 
и внешних участников рынка. Вме-
сте с тем, по словам начальника ва-
лютно-финансового департамента 
Ситибанка Дениса Коршилова, боль-
шая часть продаж экспортной выруч-
ки была осуществлена в предыдущие 
дни, поэтому в среду рубль оказался 
без внутренней поддержки.

Разочаровали инвесторов и ре-
зультаты аукционов Минфина по 
размещению облигаций федераль-
ного займа (ОФЗ). При совокупном 
спросе в 131,2 млрд руб. в бюджет бы-
ло привлечено лишь 59 млрд руб. 
«Ведомство отсекло большую часть 
спроса, среди которого были средст-
ва иностранных инвесторов, часть 
из которых могла вернуться на ва-
лютный рынок»,— отмечает трейдер 
иностранного банка. По его словам, 
добавило нервозности инвесторам 
сообщение о том, что Россия упро-
стит получение российского граж-
данства для жителей Донецкой и Лу-
ганской народных республик, так 
как это повышает геополитические 
риски, в начале апреля ушедшие на 
второй план.

Виталий Гайдаев

Доллар набирает вес
Рублю не хватило поддержки экспортеров

Одинаковые фишинговые пись-
ма с вредоносом выявляли в банках, 
энергетических и промышленных 
предприятиях. Всего же при слож-
ных целевых атаках на компании 
фишинг использовался в 70% случа-
ев, тогда как в 2017 году — лишь в 
54% случаях. «Банки традиционно 
более защищены — их чаще атаку-
ют, и потому у них выше готовность 
к попыткам взлома, плюс есть доста-
точно жесткие требования регуля-
тора,— отмечает руководитель ла-
боратории практического анализа 
защищенности „Инфосистемы 
Джет“ Лука Сафонов.— Другие ком-
пании в среднем защищены слабее, 
и потому эффективность тех же фи-
шинговых рассылок может быть вы-
ше в небанковской сфере».

Тренд единых атак на банки и их 
клиентов активно начал проявляться 

во втором полугодии 2018 года. Имен-
но в этот период, отмечается в отчете, 
сменился «лидер» среди вредоносов 
для фишинговых рассылок — «корпо-
ративный» троян Dimnie уступил ме-
сто банковскому трояну RTM. Еди-
ный подход, судя по цифрам, уже 
принес свои плоды. Так, в 2018 году 
компании были атакованы на 89% ча-
ще, чем в 2017 году, причем во втором 
полугодии отмечался резкий рост 
атак с целью хищения денежных 
средств (на 37% по сравнению с пер-
вым полугодием). По данным Фин-
ЦЕРТ ЦБ, из 6,15 тыс. несанкциониро-
ванных трансакций, зафиксирован-
ных в целом за 2018 год, 5,7 тыс. опе-
раций пришлось на второе полуго-
дие, причем 4,8 тыс. из них — на чет-
вертый квартал. При этом, по дан-
ным Solar JSOC, во втором полуго-
дии хакеры атаковали компании не 
только для вывода у них средств — 
на 20% также возросли атаки, на-

правленные на получение контроля 
над инфраструктурой жертвы.

Эксперты не исключают, что при 
атаках на компании конечной це-
лью может быть именно банк. «Веро-
ятен взлом контрагента банка с це-
лью далее атаковать кредитную орга-
низацию»,— отмечает Лука Сафо-
нов. И кредитные организации весь-
ма опасаются таких перспектив. 
«Банки неплохо защищены против 
традиционных атак, потому злоу-
мышленникам приходится исполь-
зовать доверенные источники до-
ставки вредоноса: подрядчиков, де-
ловых партнеров,— отмечает глава 
департамента информационной без-
опасности ОТП-банка Сергей Черно-
козинский.— Вектор атак, скорее 
всего, действительно пойдет через 
доверенных контрагентов, и потому 
банкам придется защищать всю сеть 
своих коммуникаций».

Вероника Горячева

Троянская конница

Корневым элементом разраба-
тываемой ЦБ и Минфином сис-
темы индивидуального пенси-
онного капитала (ИПК) должен 
стать центральный оператор 
(ЦО). Введение такой многофунк-
циональной структуры, по мне-
нию разработчиков ИПК, изба-
вит участников системы от «пен-
сионного рабства». Впрочем, в со-
здаваемой системе остаются бре-
ши, которые не скрывают полно-
стью работника. А сверхконцент-
рация функционала у ЦО вызы-
вает опасения экспертов.

Центральным оператором систе-
мы ИПК станет «лицо, которому при-
своен статус центрального депозита-
рия», следует из февральской версии 
законопроекта об ИПК (см. „Ъ“ от 24 
апреля). Собеседник „Ъ“, близкий к 
разработке концепции новой пенси-
онной системы, рассказал, что основ-
ные положения о ЦО сохранились и 
в более поздних версиях документа. 
В настоящее время центральным де-
позитарием является Национальный 
расчетный депозитарий (НРД), при 
этом, согласно закону, такой статус 
может быть присвоен только одному 
юридическому лицу. Таким образом, 
НРД станет ЦО системы ИПК (см. „Ъ“ 
от 23 ноября 2018 года).

На ЦО будут возложены функции 
ведения реестра участников ИПК, а 
также администрирование пенсион-
ных и иных взносов на пенсионный 
капитал. Эти взносы должны аккуму-
лироваться на специальном счете ЦО 
в ЦБ. Со счета оператор в течение од-
ного дня должен распределять эти со-
бранные деньги граждан между НПФ, 

где они копят на свою пенсию. Также 
именно в ЦО будет направляться заяв-
ление гражданина на смену фонда. 
Он будет принимать от граждан заяв-
ление на определение ставки взносов 
по ИПК или их приостановку (не бо-
лее чем на пять лет). За администри-
рование и ведение реестра ЦО может 
брать плату с участников системы.

А при вхождении в систему ИПК 
новых клиентов и отсутствии выбора 
определенного НПФ с их стороны ЦО 
«в соответствии с правилами распре-
деления участников среди фондов» 
самостоятельно направит такого кли-
ента в определенный фонд. При этом, 
согласно версии законопроекта, с ко-
торым ознакомился „Ъ“, если фонд за-
нимает более 25% рынка ИПК, в него 
затруднившийся с выбором НПФ но-
вый клиент не направляется. «Норма 
о 25% рабочая, она может быть изме-
нена»,— говорит собеседник „Ъ“. Сей-
час на рынке обязательного пенсион-
ного страхования, на смену которому 
готовится система ИПК, к такой доле 
приближаются НПФ Сбербанка (21,4% 
рынка на конец третьего квартала), 
«Открытие» (19,3%) и «Газфонд Пенси-
онные накопления» (18,2%).

Благодаря такой функции «про-
кладки», которую будет играть ЦО, 
как рассчитывают идеологи систе-
мы ИПК, должна создаваться ее ано-
нимность. «Работодатель не знает 
НПФ работника, а НПФ не знает о ме-
сте работы участника», и, следова-
тельно, «нет навязывания услуг», го-
ворилось в презентации, представ-
ленной ЦБ в прошлом году (см. „Ъ“ от 
22 июня 2018 года). Таким образом, 
работодатель не сможет повлиять на 

выбор работником НПФ, что должно 
исключить «пенсионное рабство».

Впрочем, согласно законопроекту, 
НПФ должен будет самостоятельно 
осуществлять ведение пенсионных 
счетов ИПК, хотя и может отдать эту 
функцию на откуп либо ЦО, либо 
«иным организациям». «Ведение сче-
тов фондами, где работодатель хочет, 
чтобы его работники копили на пен-
сию, может создать систему контроля, 
что способно деанонимизировать вы-
страиваемую систему, ведь работода-
тель может сравнить реестры со спи-
ском своих сотрудников»,— полагает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. Впрочем, по его 
словам, сильный работодатель и без 
такой системы контроля сможет заста-
вить своих работников держать пен-
сионные деньги в нужном ему НПФ.

«В разработанной концепции сму-
щает функционал ЦО. Он становится 
регулируемой монополией, которая 
должна забрать почти весь сервис, 
который сейчас предоставляют част-
ные фонды»,— отмечает гендирек-
тор компании «Пенсионные и акту-
арные консультации» Евгений Яку-
шев. По его словам, ЦО как монопо-
лия может выставить необоснованно 
высокую стоимость НПФ за ведение 
единого реестра участников ИПК, а 
также превратиться в технологиче-
ски неповоротливого монстра. «При 
этом отсутствует какая-либо финан-
совая или административная ответ-
ственность за качество услуг и ошиб-
ки»,— говорит эксперт.

Минфин, ЦБ и НРД не ответили на 
запросы „Ъ“.

Илья Усов

Центральный оператор  
займется пенсиями
ИПК обретает корневой элемент
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Предпродажи билетов на супер-
геройский фильм «Мстители: 
 Финал» в России стали рекордны-
ми, достигнув почти 127 млн руб. 
за четыре дня до выхода. Этому 
не помешал перенос премьеры, 
чтобы расчистить место для оте-
чественного «Миллиарда» с Вла-
димиром Машковым. По итогам 
«Мстители» смогут собрать около 
2,7 млрд руб., но уикенд перед их 
выходом может стать для россий-
ских кинотеатров худшим за по-
следние несколько лет.

Российские кинотеатры продали 
больше 345 тыс. билетов на фильм 
«Мстители: Финал», показы которого 
стартуют 29 апреля, следует из Еди-
ной федеральной автоматизирован-
ной информационной системы (ЕА-
ИС) на вечер 24 апреля. Продажи стар-
товали 2 апреля и достигли почти 
127 млн руб. Это рекорд, подтвержда-
ют в Фонде кино (оператор ЕАИС), а 
прошлый принадлежал предыдущей 
серии «Мстителей» — «Война беско-
нечности», которая в 2018 году до пре-
мьеры собрала 122,9 млн руб. (общая 
касса — 2,16 млрд руб. с учетом СНГ). 
Третье место — у фильма «Звездные 
войны: Пробуждение силы», чьи 
предпродажи в октябре 2015 года со-
ставили 104 млн руб.

«Мстители. Финал» завершают де-
сятилетнюю франшизу Marvel. Герои 
Marvel, как и «Звездных войн», обла-
дают самой многочисленной фанат-
ской аудиторией среди россиян, ука-
зывает пресс-служба «Каро». «Мы не 
сомневались, что будет очень высо-
кий спрос. Однако зрительская актив-
ность превзошла все ожидания»,— го-
ворит директор по репертуарному 
планированию Rambler Group («Си-
нема Парк» и «Формула кино») Елена 
Захарова. По ее словам, объединен-
ная киносеть к утру 24 апреля уже 
продала 120 тыс. билетов. Наиболь-

шим спросом пользуются сеансы в 
IMAX, на которые приходится более 
61% сборов. На премьерные показы в 
ночь на понедельник все билеты бы-
ли проданы уже за первый день, доба-
вила госпожа Захарова. Киносеть до-
бавила ночные сеансы в 3:30, на них 
заполняемость уже больше 50%.

IMAX оценивает предпродажи на 
«Мстители: Финал» только в «Синема 
Парке» и «Формуле кино» в 30–31 млн 
руб. Для России результаты беспреце-
дентные, говорит директор по марке-
тингу IMAX Russia & CIS Ольга Пиль-
никова. «Российский зритель редко 
заранее планирует поход в кино. Тако-
го спроса на фильм в формате IMAX 
мы не фиксировали ни разу за 16 лет 
работы в России»,— добавляет она.

В России фильм выходит на не-
сколько дней позже, чем в США, где 
его начнут показывать 26 апреля, и 
других странах, где он вышел 24 апре-
ля. Как сообщал „Ъ“, Минкульт сдви-
нул релиз с 25 на 29 апреля, чтобы 
обеспечить бесконкурентный второй 
уикенд для отечественного «Милли-

арда» с Владимиром Машковым. Он 
был снят при поддержке Фонда кино 
с общим бюджетом 240 млн руб. 
Фильм вышел 18 апреля и пока со-
брал лишь около 200 млн руб. Киноте-
атры просили Минкульт изменить ре-
шение, но безуспешно. Перенос пре-
мьеры способствует пиратству, опаса-
ются в «Каро», «блокбастеры пользу-
ются наибольшим спросом среди по-
требителей нелегального контента».

Новые «Мстители» соберут в Рос-
сии как минимум на 25% больше, чем 
предыдущие, то есть 2,7 млрд руб., 
прогнозирует аналитик «Кинобизне-
са сегодня» Станислав Демиденко. 
Сборы могли бы быть и выше, если 
бы не перенос премьеры, ведь релиз 
одновременно с другими странами 
всегда дает дополнительный ажио-
таж, рассуждает он. Кинотеатры суще-
ственно сокращают сеансы на треть-
ей неделе проката: в обычной ситуа-
ции это 15-й день, а в случае «Мстите-
лей» — всего 11-й. При этом в начале 
мая выйдет много отечественного ки-
но, в первую очередь на военную те-
му, так что «Мстителей» «будут серьез-
но поджимать уже на второй уикенд», 
констатирует аналитик.

В целом же, несмотря на высокие 
сборы «Мстителей», кинотеатры по-
страдают, полагает господин Деми-
денко. Он считает, что грядущий уик-
енд 25–28 апреля может стать худшим 
по сборам в России как минимум с 
сентября 2015 года, поскольку из-за 
планировавшихся на эти даты «Мсти-
телей» других серьезных премьер пра-
ктически нет. Сотрудник крупной ки-
носети также обращает внимание на 
долгожданную хорошую погоду, кото-
рая плохо влияет на выручку кинотеа-
тров. «Все фильмы, вместе взятые, за 
уикенд соберут меньше, чем „Мстите-
ли“ в первый понедельник»,— поды-
тоживает Станислав Демиденко.

Анна Афанасьева

За «Мстителей» заплатили вперед
Фильм побил рекорды по предпродаже билетов

Крупные производители до-
рожно-строительной и спецтех-
ники в традиционно слабом 
первом квартале смогли удер-
жать продажи в плюсе. Драйве-
ром роста спроса стали закуп-
ки в преддверии строительно-
го сезона. Участники рынка 
ожидают его оживления на фо-
не реализации профильных 
нацпроектов, но пока устойчи-
во высоким спросом пользуют-
ся только экскаваторы и буль-
дозеры. При этом отечествен-
ные машиностроители могут 
потерять долю рынка без го-
споддержки лизинга.

Продажи дорожно-строительной 
техники (ДСТ) отечественных произ-
водителей в РФ в первом квартале 
выросли на 26%, до 7,8 млрд руб. По 
данным «Росспецмаш-Стата» (соби-
рает информацию от компаний, ко-
торые выпускают 80% объема произ-
водимой ДСТ в России), наибольший 
рост продаж в январе—марте в коли-
чественном выражении зафиксиро-
ван в сегменте экскаваторов-погруз-
чиков — на 87%, гусеничных бульдо-
зеров — на 73%. При этом продажи 
катков сократились на 35%, мини-по-
грузчиков — на 26%, фронтальных 
погрузчиков — на 19%.

Нацпроекты по обеспечению без-
опасности дорог и строительству жи-
лья уже помогли спросу, говорит за-
меститель главы «Росспецмаша» 
(лобби отечественных машиностро-
ителей) Вячеслав Пронин, к началу 
их реализации подрядчики аккуму-
лируют парк. Кроме того, ряд отгру-
женной в январе—марте техники 
был законтрактован в конце 2018 го-
да, отмечает он. Иностранные произ-
водители также возлагают надежды 

на крупные строительные проекты. 
Глава «Либхерр-Русланд» Николай 
фон Зеела отмечает, что активно рас-
тет сегмент гусеничных бульдозе-
ров: в 2018 году Liebherr увеличил их 
поставки на 30%.

В 2019 году предполагается по-
строить и реконструировать более 
300 км новых участков дорог, более 
8 тыс. км будет отремонтировано, 
сказали „Ъ“ в Росавтодоре. В том чи-
сле это завершение реконструкции 
трассы Москва—Дмитров—Дубна, 
строительство и реконструкция 
участков на автотрассе Р-217 «Кав-
каз», автодороге А-370 «Уссури» и 
Р-258 «Байкал». Также в 2019 году в 
регионах стартовали работы в рам-
ках нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные автодороги».

Тем не менее по итогам 2019 года 
в «Росспецмаше» ожидают падения 
производства и экспорта ДСТ из-за 
приостановки программы льготного 
лизинга. Как писал „Ъ“ 19 марта, 
Минпромторг задолжал лизинго-
вым компаниям 1,3 млрд руб. невы-
данной субсидии за 2018 год, а в 
2019-м программа господдержки по-
ка так и не была запущена. Это уже 
сказалось на отгрузках на россий-
ский рынок прицепов и полуприце-
пов — в первом квартале они упали 
более чем на 30% в количественном 
выражении, говорят в «Росспецма-
ше». Продажи отечественной ДСТ 
могут начать падение уже во втором 
квартале.

Иностранные концерны, прода-
жи которых не зависят от господ-
держки, в прогнозах более оптими-
стичны. На 2019 год в Komatsu дают 
прогноз по росту рынка на 5,4% при 
увеличении собственных продаж 
на 8,2%. В JCB не ожидают значитель-

ных изменений объема рынка ДСТ 
и спецтехники в 2019 году.

В компаниях говорят о сезонном 
падении рынка в первом квартале, в 
JCB оценивают его в 7–10% на фоне в 
том числе роста НДС с 1 января до 
20%. Директор по развитию JCB 
Russia Сергей Харитонов говорит, 
что продажи техники JCB в январе—
марте остались на уровне прошлого 
года, при этом компания нарастила 
долю рынка относительно 2018 года. 
В Komatsu обращают внимание, что 
сезонное падение продаж было наи-
более заметным в январе, но за пер-
вый квартал компания нарастила 
продажи техники на 60% на фоне 
подготовки клиентов к строительно-
му и золотодобывающему сезону. Ос-
новной объем пришелся на «тради-
ционные» продукты: гусеничные 
экскаваторы, бульдозеры и жестко-
рамные самосвалы. Падение продаж 
в первом квартале по сравнению с 
традиционно активным четвертым 
кварталом 2018 года также было 
меньше, чем в предыдущие годы,— 
всего 7%, говорят в Komatsu.

В первом квартале сегмент дорож-
ного строительства ожидаемо пока-
зал довольно вялую динамику, гово-
рит Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting, при этом во втором квар-
тале ожидается старт реализации ря-
да инфраструктурных проектов, ко-
торые поддержат спрос на ДСТ. Для 
того чтобы российские производите-
ли техники получили эффект от ро-
ста спроса, необходима господдер-
жка, продолжает аналитик, прежде 
всего льготный лизинг. По итогам го-
да господин Бабанский ожидает ро-
ста рынка ДСТ и спецтехники в пре-
делах 5–7%.

Ольга Никитина

Спецтехнику готовят  
к теплому сезону
Ее продажи выросли в первом квартале

У крупного украинского производителя 
 молочных продуктов «Милкиленд» может 
не оказаться больше производственных 
площадок в России. Банк «Возрождение», 
который инициировал банкротство при-
надлежащего группе Останкинского молоч-
ного комбината, добивается аналогичных 
мер в отношении второго завода «Милки-
ленд» — «Курск-молоко». Продавать активы 
с торгов придется с дисконтом 60–70%, и все 
равно найти покупателей будет непросто.

Банк «Возрождение» (входит в группу ВТБ) подал 
в Арбитражный суд Курской области заявление о 
банкротстве ООО «Курск-молоко» 22 апреля. Сумма 
требований — около 250 млн руб. Заявление пока 
не принято к производству. «Курск-молоко» принад-
лежит ООО «Милкиленд Ру» — российской структу-
ре украинской группы «Милкиленд». Как сказано 
на сайте компании, «Курск-молоко» — ключевой ее 
актив в стране. По собственным данным, предпри-
ятие может перерабатывать до 150 тонн молока в 
сутки. Выпускает сыры и масло под брендами «Доб-
ряна», «Рыльский сыродел». По подсчетам исполни-
тельного директора Национального союза произ-
водителей молока Артема Белова, ежегодно такой 
завод может выпускать около 7 тыс. тонн полутвер-
дых сыров. В 2017 году «Курск-молоко» получило 
1,3 млрд руб. выручки и 30,11 млн руб. чистой при-
были (данные Kartoteka.ru).

«Милкиленд» — один из крупнейших произ-
водителей молочных продуктов на Украине. По 
собственным данным, управляет в стране деся-
тью заводами, фермами на 2,6 тыс. голов дойно-
го стада и около 23 тыс. га земель. Более 29,8% ак-
ций головной структуры группы нидерландской 
Milkiland N.V. владеет украинский предприни-
матель Анатолий Юркевич, чье состояние Forbes 
оценивает в $40 млн. Еще 33,7% бумаг принадле-
жит Ольге Юркевич, free-float на Варшавской 
фондовой бирже — 21,48%.

«Курск-молоко» — последний производствен-
ный актив «Милкиленд» в России. Группа также 
управляла Останкинским молочным комбинатом 
(ОМК) в Москве мощностью переработки около 
1 тыс. тонн молока в сутки. Но в апреле 2017 года 
Арбитражный суд Москвы признал ОАО ОМК бан-
кротом по заявлению «Возрождения» из-за долга в 
размере 309,2 млн руб. Как следует из картотеки 
дел, на конец сентября 2018 года общий размер тре-
бований кредиторов к компании достигал 1,3 млрд 
руб. В «Возрождении» и «Милкиленд» не ответили 
на запросы „Ъ“.

По мнению Артема Белова, проблемы «Милки-
ленд» в России во многом вызваны сложностями 
всей группы из-за общей ситуации на молочном 
рынке Украины. «До 2014 года до 60% всего экспор-
та молочной продукции, в основном сыров, из стра-
ны приходилось на РФ. После введения продукто-

вого эмбарго украинским производителям при-
шлось искать новые рынки сбыта, с чем не все смо-
гли справиться»,— поясняет он. По итогам янва-
ря—сентября 2018 года «Милкиленд» снизила вы-
ручку на 6,6%, до €98,8 млн, год к году, сообщала 
группа. EBITDA упала в 1,8 раза, до €4,38 млн, чи-
стый убыток был на уровне €13,42 млн против 
€4,55 млн прибыли годом ранее. По оценкам 
Euromonitor International, в 2018 году «Милкиленд» 
входила в двадцатку российских производителей 
сыров. Весь объем этого рынка там оценивают в 
772,8 тыс. тонн, оборот — в 463,4 млрд руб. В числе 
крупнейших производителей — Hochland, Valio, 
Lactalis (бренд President) и PepsiCo («Ламбер»).

Партнер юридической компании «Сотби» Антон 
Красников предупреждает, что процедура банкрот-
ства «Курск-молока» может затянуться минимум на 
два года. При этом в 90% случаев имущество с тор-
гов удается продать только с третьего раза, а дис-
конт может достигнуть 60–70% от первоначальной 
цены, добавляет адвокат Forward Legal Бухарин Да-
нил. Комплекс ОМК был впервые выставлен на тор-
ги в августе 2018 года за 301,9 млн руб., на прошлой 
неделе цена была снижена до 278,2 млн руб. Источ-
ник „Ъ“ в крупном производителе молочных про-
дуктов считает, что «Курск-молоко» в целом вряд ли 
заинтересует профильных инвесторов из-за срав-
нительно небольшого размера.

Алексей Полухин, Анатолий Костырев

Украинские сыры не выдержали в России
«Милкиленд» может лишиться производств

На российском фармацевтиче-
ском рынке может произойти 
первый случай выдачи местной 
компании принудительной ли-
цензии на выпуск защищенного 
патентом препарата. Этого доби-
вается «Натива», выигравшая со-
ответствующий судебный спор 
с американской Pfizer в двух ин-
станциях. Прецедент может при-
вести к массовой выдаче прину-
дительных лицензий на выпуск 
аналогов защищенных лекарств 
и снизить интерес иностранцев 
к российскому рынку, опасаются 
участники рынка.

Фармкомпания «Натива» выигра-
ла судебное разбирательство, в рам-
ках которого требовала от структур 
американской Pfizer принудитель-
ную лицензию на использование па-
тента иностранного производителя. 
Речь идет о составляющей части про-
тивоопухолевого препарата «Су-
тент», аналог которого производит 
«Натива». Спор между компаниями 
начался в сентябре 2017 года. Тогда 
структуры Pfizer через Арбитраж-

ный суд Москвы потребовали от «На-
тивы» прекратить производство и 
оборот препарата «Сунитиниб-на-
тив», так как его действующее веще-
ство сунитиниб защищено патентом 
американской компании. Суд уста-
новил, что производство дженерика 
невозможно без использования 
лишь одной из составляющих частей 
сунитиниба.

Тогда «Натива» подала встречное 
заявление о выдаче ей принудитель-
ной лицензии на использование па-
тента этой составляющей с обяза-
тельством выплаты структурам 
Pfizer лицензионных платежей. В 
феврале 2019 года суд принял реше-
ние в пользу встречного заявления 
«Нативы», отказав истцам в удовлет-
ворении требований и обязав их вы-
дать российской компании прину-
дительную лицензию. Структуры 
Pfizer попытались оспорить это ре-
шение в апелляционной инстанции, 
однако там его оставили без измене-
ний. Соответствующее постановле-
ние Девятый арбитражный апелля-
ционный суд вынес 22 апреля.

Гендиректор «Нативы» Александр 
Малин считает, что теперь у компа-
нии есть все основания для производ-
ства и реализации своего аналога на 
законных основаниях. Хотя непо-
средственно выдачи принудитель-
ной лицензии пока не произошло, 
уточнили в компании. В Pfizer наме-
рены оспаривать решение апелля-
ции, заявил „Ъ“ представитель амери-
канской компании Никита Иванов. 
Он отмечает, что в России действую-
щее вещество сунитиниб защищено 
патентом до 31 августа 2022 года. По 
данным DSM Group, продажи препа-
рата «Сунитиниб-натив» начались в 
2017 году. Тогда они были на уровне 
20,8 млн руб., а в 2018 году выросли до 
779,2 млн руб. Продажи оригинально-
го «Сутента» за тот же период сократи-
лись с 1,4 млрд руб. до 861,3 млн руб.

Выдача «Нативе» принудительной 
лицензии может стать первым подоб-
ным случаем на фармацевтическом 
рынке. По мнению источника „Ъ“ в 
одной из иностранных компаний, та-
кой прецедент положит начало массо-
вой выдаче принудительных лицен-

зий, и российские игроки смогут бес-
препятственно выпускать аналоги 
коммерчески успешных инноваци-
онных лекарств, не дожидаясь исте-
чения сроков патентной защиты. Это 
приведет к резкому снижению при-
влекательности российского рынка 
для иностранных компаний, так как 
аналоги лучше продаются за счет низ-
кой цены, опасается собеседник „Ъ“.

Руководитель практики интел-
лектуального и информационного 
права юридический группы «Яков-
лев и партнеры» Анна Никитова так-
же называет разбирательство между 
«Нативой» и Pfizer практикообразую-
щим. По ее мнению, для судов прио-
ритетом будет создание новых улуч-
шенных препаратов, для чего может 
потребоваться использование дейст-
вующих патентов. В таких случаях и 
будут применяться механизмы при-
нудительного лицензирования, так 
как правообладатели не должны 
препятствовать развитию отрасли, 
заключает юрист.

Мария Котова,  
Андрей Райский

Лекарства уводят от патентов
«Натива» может получить первую лицензию на защищенный препарат

Структуры экс-министра связи 
Леонида Реймана уступили 
контроль в группе МТТ, управ-
ляющей бизнесами по оказа-
нию услуг связи и сетью колл-
центров. Основным собствен-
ником группы стал ее гендирек-
тор Евгений Васильев и топ-ме-
неджеры. Выручку от продажи 
контрольного пакета МТТ, кото-
рая, по данным источников „Ъ“, 
могла составить 2–3 млрд руб., 
Леонид Рейман может напра-
вить в микроэлектронный за-
вод «Ангстрем-Т», который ра-
нее решил обанкротить ВЭБ.

Гендиректор ОАО МТТ Евгений Ва-
сильев стал контролирующим лицом 
группы МТТ в результате management 
buyout (MBO, выкуп компании менед-
жментом), сообщил „Ъ“ представи-
тель МТТ. По данным Kartoteka.ru, 
среди совладельцев группы также три 
его заместителя — Марат Билялетди-
нов, Денис Широкий и Андрей Ажи-
гиров. Кипрская Altcap Telecom I Ltd 
(входит в холдинг Alternativa Capital, 
основанный экс-министром связи Ле-
онидом Рейманом и структурой ВТБ) 
сократила свою долю со 100% до 2,5%. 
При этом в августе-сентябре 2018 года 
МТТ перешла в залог ВТБ сроком на 
восемь лет, следует из ЕГРЮЛ.

«Поскольку последние три года ак-
цент в управлении МТТ был на реали-
зацию стратегии, разрабатываемой и 
исполняемой менеджментом, а для 
акционера фокус был смещен в сто-
рону финансового инвестирования, 
MBO стало логичным шагом для обе-
их сторон, который предоставит до-
полнительные возможности по раз-
витию МТТ»,— заявил „Ъ“ Евгений 
Васильев. По его словам, партнеры 
«намерены усилить позиционирова-
ние МТТ как лидера рынка и ведуще-
го провайдера цифровых услуг, сфо-
кусировавшись на новых продуктах 
для B2B-сектора».

Alternativa Capital остается мино-
ритарным акционером МТТ, подтвер-
дил „Ъ“ Леонид Рейман. «Выручка, по-
лученная в результате сделки, будет 
направлена в другие российские про-
екты, связанные с микроэлектро  ни-
кой. В качестве одного из таких проек-
тов рассматривается завод „Ангстрем-
Т“. Особенно учитывая, что он остает-
ся самым перспективным россий-
ским предприятием по производст-

ву полупроводниковой продук-
ции»,— передал господин Рейман.

В МТТ не раскрывают сумму сдел-
ки. В ее обеспечении принял участие 
ВТБ, предоставив кредитную линию 
с первым траншем на 1,7 млрд руб., 
пояснил представитель группы. В 
сделке также использовались средст-
ва менеджмента, уточнил источник, 
близкий к совету директоров МТТ. По 
его словам, общая стоимость сделки 
могла составить 2–3 млрд руб., тогда 
как EBITDA МТТ составляет около 
1,2 млрд руб.

В МТТ входят операторы «Межре-
гиональный ТранзитТелеком», «Старт 
Телеком» «Синтерра-Медиа», сеть 
колл-центров «Аудиотеле» и другие ак-
тивы, следует из отчетности компа-
нии по итогам 2017 года. Ее выручка 
тогда составила 11,8 млрд руб., чистая 
прибыль — 241,5 млн руб.

Alternativa Capital официально 
объявила о покупке контрольного па-
кета МТТ в 2012 году, через два года 
после ухода Леонида Реймана с гос-
службы. Для экс-министра «это была 
финансовая инвестиция», поясняет 
источник „Ъ“, близкий к совету ди-
ректоров МТТ. «Теперь он почувство-
вал возможность зафиксировать при-
быль: МТТ переживала разные вре-
мена, а сейчас вышла на устойчивую 
траекторию, поэтому появилась воз-
можность такой сделки с использова-
нием кредитного плеча. Важный фак-
тор для такой сделки — снижение 
стоимости заимствований»,— пояс-
нил источник. Согласно отчетности 
МТТ, на конец 2017 года ее долг по 
кредитной линии Райффайзенбанка 
составлял 913,6 млн руб., по договору 
с ВТБ — 868 млн руб.

Опрошенные „Ъ“ конкуренты МТТ 
называют «сюрпризом» продажу Лео-
нидом Рейманом контроля в группе. 
MBO нечасто происходит на россий-
ском рынке, пример подобной сделки 
был в СИБУРе с участием предправле-
ния Дмитрия Конова, напоминает 
управляющий директор Advance Cap-
ital Дмитрий Касьяненко. Российский 
рынок связи достаточно консолидиро-
ван, и если предположить, что акцио-
неры хотели бы продать компанию 
внешним инвесторам, покупателей 
вряд ли было бы много, рассуждает он.

Владислав Новый,  
Анна Афанасьева,  
Дмитрий Шестоперов

МТТ теряет связь 
с прошлым
Структура Леонида Реймана продала 
контрольный пакет группы менеджерам

На тот момент (2008 год) 
наша планка была очень 
низкой, по крайней мере 

если сравнивать с другими 
фильмами Marvel, которые 

в то время снимали 
и считали успешными

— Кевин Файги,
президент Marvel, 7 апреля 2019 года
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Французский дирижер Жан-
Кристоф Спинози и его ан-
самбль Matheus привезли 
в Москву «Ринальдо» (1711) — 
оперу, с которой началась лон-
донская слава Георга Фрид-
риха Генделя. С веселой 
необязательностью исполнив 
знаменитый шедевр, энергич-
ная международная команда 
порадовала публику Зала Чай-
ковского и озадачила Сергея 
Ходнева.

 Отважные европейские кре-
стоносцы под руководством Готфри-
да Бульонского, взявшие Иеруса-
лим в 1099-м, выстроили в замор-
ской Палестине образцово-показа-
тельное феодальное королевство. 
Немец Георг Фридрих Гендель и ан-
гличанин-импресарио Аарон Хилл 
создали по мотивам «Освобожден-
ного Иерусалима» образцово-пока-
зательную итальянскую барочную 
оперу. Такой она показалась лон-
донцам в 1711 году, такой продол-
жает часто видеться и сегодня: ми-
нимум «концерта в костюмах», ми-
нимум ложноклассической матема-
тики, зато полным-полно битв, ма-
гических превращений, летающих 
драконов, заколдованных замков, 

ослепительной героики и еще бо-
лее ослепительной музыки.

В Лондоне времен королевы Ан-
ны это было совсем нешуточное 
дерзновение: и святоши, и интел-
лектуалы пока еще сходились во 
мнении, что «папистская» итальян-
ская опера угрожает духовным скре-
пам доброго Джона Булля. У Генделя 

помимо хотя и спешно сооруженной 
(с безудержными автоцитатами), но 
обезоруживающе гениальной пар-
титуры был живой коллективный 
аргумент — восхитившие публику 
первоклассные итальянские певцы. 
У Жан-Кристофа Спинози, который 
недавно исполнил «Ринальдо» в Вер-
сале и теперь везет его в Вену, пев-

цы молоды, обаятельны, ретивы, но 
набраны явно не по соображениям 
классности.

Был, положим, баритон Риккар-
до Новаро, которому хороший мо-
цартовско-барочный опыт позволил 
с благополучным апломбом испол-
нить колоратуры сарацинского ца-
ря Арганта (даром что это как бы от-
рицательный персонаж, на колорит-
ные арии Гендель не поскупился). 
Была россиянка Екатерина Бакано-
ва, с симпатичным тактом спевшая 
Альмирену (дочь Готфрида Бульон-
ского, возлюбленную Ринальдо, по 
либреттному раскладу — канониче-
скую «девицу в беде»). Но в осталь-
ном-то чем было восхищаться? Суб-
реточным голосом Эмили Роуз Брай 
в партии могучей и страстной колду-
ньи Армиды, явно написанной для 
все-таки более основательного да-
же по генделевским меркам сопра-
но? Опрятным, но небольшим и ли-
шенным низов меццо эстонки Да-
ры Савиновой, певшей вождя кре-
стоносцев Готфрида? Или контрате-
нором Эванна Ложе-Раймона (Евста-
хий, брат Готфрида), чью партию об-
корнали так, что певцу удалось се-
бя показать только умеренно прият-
ной тенью?

Партия же Ринальдо в исполне-
нии американского контратенора 
Эрика Юренаса действительно бы-

ла не лишена героики, но в основ-
ном ситуационной. Главного персо-
нажа должен был петь его более из-
вестный коллега Филиппо Минеч-
ча, но он выбыл по болезни, и ар-
тисту пришлось спешно осваивать 
материал, в котором даже после ку-
пюр было полно отчаянных трудно-
стей. Центральные ноты у Юрена-
са звучат мягко и округло, немнож-
ко в духе Джеймса Боумена и других 
английских контратеноров старше-
го поколения, и все же начало пер-
вого акта певец провел в такой про-
блемной форме, что за дальнейшее 
было откровенно страшно. В конеч-
ном счете обошлось, но бравурные 
арии «Venti, turbini» и «Or la tromba» 
по качеству вышли порядком ком-
промиссными.

У ансамбля Matheus есть краси-
вый барочный звук, есть мастерст-
во и энергичность, есть отличные 
солисты: клавесинистка Мари ван 
Рейн с пылом сыграла ad libitum 
огромную каденцию в арии Арми-
ды «Vo far guerra», флейтист Георг 
Фритц очаровал зал «щебетанием» 
блокфлейточки сопранино в садо-
вой сцене Альмирены и Ринальдо. 
На переднем плане, однако, ока-
зывались причуды — бесчислен-
ные ускорения-замедления, кон-
трасты динамики, странности вро-
де ритма литавр, непонятно отку-

да взявшихся в арии Ринальдо «Il 
Tricerbero umiliato», или арфы, за-
менявшей в континуо более при-
вычную лютню. И конечно, беско-
нечные ухмылки, комически утри-
рованные жесты и гэги (и у оркест-
рантов, и у певцов), от обилия и на-
стойчивости которых уже к концу 
первого акта немного укачивало.

С милым жанром «музыканты 
шутят» одна проблема: он все-таки 
тогда по-настоящему хорош, ког-
да шутникам есть что сказать по 
существу и в свободное от ужимок 
и прыжков время. В случае с «Ри-
нальдо» от Спинози разглядеть за 
сочетанием действительно крепко-
го аутентистского мастерства оркес-
трантов и неловкого домашнего те-
атра сумму экстраординарных да-
рований (или интерпретаторских 
глубин) довольно затруднительно. 
Иные современные исследователи 
могут сколько угодно пытаться до-
казать, что «Ринальдо» столь удачно 
прозвучал в 1711-м, потому что исто-
рия о крестоносцах приглянулась 
великобританскому империализ-
му: ясно же, что над национальны-
ми предрассудками одержало верх 
универсальное композиторское со-
вершенство. Здесь же залихватская 
домашность тона, хоть и на пути из 
Версаля в Вену, парадоксально гра-
ничила с провинциальностью.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Отец драконов
«Ринальдо» Генделя в Московской филармонии

В российский прокат вышел  
новый фильм Франсуа Озона «По воле божьей»

Сегодня завершается Московский 
международный кинофестиваль,  
и уже вечером жюри трех конкурс-
ных программ объявят его лауреатов. 
О том, чем удивил, порадовал и разоча-
ровал основной конкурс, рассказывает 
Юлия Шагельман.

 Московский кинофестиваль, 
как при любой возможности напоминают 
его организаторы, один из старейших в ми-
ре и имеет так называемую аккредитацию 
класса А Международной федерации ассо-
циаций кинопродюсеров. Но это означает 
не столько качественный уровень, сколько 
то, что соответствующие киносмотры име-
ют ряд формальных признаков: проводят 
неспециализированный конкурс не менее 
чем из 12 полнометражных картин из раз-
ных стран (как правило, это должны быть 
мировые премьеры), имеют международ-
ное жюри и официальную поддержку на 
государственном уровне. Не секрет, одна-
ко, что ММКФ давно выступает в совершен-
но другой «весовой категории», нежели Бер-
лин, Венеция или Канн, поэтому соблюдать 
условие премьерности приходится, отбирая 
в конкурс либо фильмы из стран с развива-
ющейся кинематографией, либо произведе-
ния дебютантов или авторов, скажем, не са-
мых очевидных.

В нынешнем конкурсе, например, уча-
ствуют две картины из стран, уже несколь-
ко лет поставляющих актуальное кино на 
международные фестивали: Турции и Ира-
на. Но в обоих случаях это явно не лучшие 
образцы. «Капкан» Сейида Чолака — тягу-
чая, несмотря на хронометраж всего в 83 ми-
нуты, минорная история о пяти почти неот-
личимых друг от друга рыбаках, проживаю-
щих с женами и детьми на острове, отделен-
ном от большой земли широким проливом. 

Однажды ночью один из них исчезает, а вза-
мен на острове появляется волк, на которого 
остальные ставят капкан, но попадают в не-
го только их же овцы. Понятно, что это не бы-
товая зарисовка, а иносказательная притча, 
и капкан здесь — метафора самого острова, 
который держит своих обитателей в вечных 
заложниках. Подается этот нехитрый симво-
лизм через вереницу бессвязных сцен, сколь 
унылых, столь и банальных.

Если турецкий режиссер явно видит сво-
им ориентиром Нури Бильге Джейлана, чей 
фильм был показан в одной из внеконкурс-
ных программ, то его иранский коллега Рас-
ул Садрамели — это такой «Фархади для бед-
ных». Его «Моя жизнь на втором курсе» расска-
зывает о двух студентках, отправившихся со 
своими однокурсницами в короткую поезд-
ку. Одна внезапно теряет сознание и впада-
ет в кому, и на вторую обрушивается ответст-
венность — врать полиции, преподавателям 
и родителям подруги, разбираться с ее жени-
хом, а потом и со своими чувствами к нему, 
которые сильно осложняют исполнение то-
варищеского долга. Повседневные кошмары 

иранской жизни (хиджабы, запрет на обще-
ние с противоположным полом, необходи-
мость быть все время на виду) подаются тут 
вскользь, как привычные бытовые детали, 
и оттого пугают сильнее. Но в остальном это 
типичный мужской взгляд на то, как якобы 
думают и чувствуют молодые девушки, и да-
же старательная игра дебютантки Сохи Ниа-
сти не придает ему глубины и достоверности.

Персонажи казахского «Тренинга лич-
ностного роста» говорят по-русски, а волну-

ющие их проблемы вполне универсальны. 
Главный герой фильма сталкивается с про-
блемой нравственного выбора — между 
честностью (прежде всего перед самим со-
бой) и успехом. Подход режиссера Фархата 
Шарипова прямолинеен — уже на середи-
не картины понятно, чем она закончится. 
Тем не менее та холодная, почти бесстраст-
ная манера, в которой он фиксирует реаль-
ность, и резонирующая с ней внешне сдер-
жанная, но не одномерная игра Дулыги Ак-
молды компенсируют тривиальность сюже-
та, а его финал, хоть и предсказуемый, все 
равно оглушает.

«Отец Ночь» Дависа Симаниса — первый 
фильм о холокосте, снятый в Латвии. Он 
основан на реальной истории праведника 
мира Жаниса Липке, спасшего более 50 ев-
реев из Рижского гетто. И это тоже в первую 
очередь история морального выбора, толь-
ко тут альтернативой жизни по совести 

становится не материальное благо, а про-
сто жизнь. В картине есть несколько страш-
ных сцен, однако режиссер сосредоточен 
в первую очередь не на них, а на внутрен-
них переживаниях своего героя. Но это не 
стандартный байопик, лента построена не 
столько на фактах, сколько на ощущениях 
и впечатлениях. Смотреть ее тяжело и не-
комфортно, но ценен уже тот факт, что эта 
история рассказана — и прозвучала на род-
ном языке.

Фестиваль попал в капкан
Художественное кино на ММКФ

В этом году самыми яркими докумен-
тальными фильмами Московского 
международного кинофестиваля стали 
скандинавские. О них и других запоми-
нающихся участниках ММКФ расска-
зывает Алексей  Мокроусов.

 В первом фильме Дзиги Вертова «Годов-
щина революции», оказавшемся в программе 
«Специальные показы», нет ни кадра, снято-
го Вертовым. Монтажный фильм считали уте-
рянным, его реконструировал Николай Изво-
лов. Сохранились фрагменты, недавно нашли 
титры, отпечатанные на рекламной афише, 
по ним и восстанавливали. О «Годовщине» — 
двухчасовой хронике от Февральской рево-
люции до взятия красными Казани осенью 
1918 года — забыли в советское время: Лени-
на мало, Троцкого много, в кадре все лидеры 
Февраля, от Керенского и Дана до Авксентье-
ва и Чхеидзе. Кому они были нужны с точки 
зрения большевистской пропаганды, перепи-
сывавшей историю с каждым колебанием ли-
нии партии?

Сегодня историю пишут иначе. В про-
грамме «Свободная мысль» был показан 
«Полночный путник» афганца Хасана Фа-
зили — рассказ о беженцах, снятый бежен-
цами. Мобильный телефон вместо привыч-
ной камеры не редкость в кино, но здесь он 
не прием, а необходимость. Фазили бежал 
из Афганистана, где за ним охотились тали-
бы, с семьей он пробирался в Европу, по-
тому и снимал на телефон. Европа глазами 
эмигрантов особой симпатии в этом филь-
ме не вызывает: неприязнь к «понаехав-
шим» проявляют и жители, и полиция. Си-
туация трагикомична, режиссер и его се-
мья — смешливая жена и две обаятельные 
дочки — в некотором смысле оказываются 
большими европейцами, чем отвергающие 
их граждане ЕС.

Чувству превосходства посвящен и дру-
гой фильм «Свободной мысли» — четырех-
часовой «Разум» Ананда Патвардхана. Он рас-
сказывает о том, что в Индии религиозные 
битвы соседствуют с ненавистью к интел-
лектуалам, а унижение брахманами непри-
касаемых, далитов, не прекращается до сих 
пор. Жертвами насилия становятся и ученые, 
и политики. Фильм рассказывает и о терак-
тах в Мумбае в 2008 году и связывает их с пре-

ступлениями индуистских фанатиков, кото-
рых Патвардхан снимает не первый год.

«Разум» получил приз на фестивале в Ам-
стердаме; наградами уже отмечены многие 
ленты «Свободной мысли». Тому же «Полноч-
ному путнику» достался приз жюри на кино-
фестивале «Сандэнс». Там отметили за луч-
шую режиссуру и «Безнадежное дело Хаммар-
шельда» датчанина Мадса Брюггера.

Брюггер снимал шесть лет. С частным де-
тективом из Швеции он вернулся к гибели 
генсека ООН Дага Хаммаршельда (1905–1961). 
Политик-протестант был сильной личностью, 
его поддерживало большинство в ООН, но не 
все, Хрущев требовал его отставки, Англия 
и Франция не простили ему самостоятельно-
сти во время Суэцкого кризиса. Многие счи-
тали, что гибель Хаммаршельда в авиаката-
строфе неслучайна. Но режиссер высмеивает 
фильмы-расследования и проводит собствен-
ное. Получается у него и «кино о кино», и де-
тектив. Именно после фильма Брюггера миро-
вая пресса вспомнила о Южноафриканском 
институте морских исследований (SAIMR), об 
истории убийства биолога Дагмар Фейл, при-
нудительном распространении СПИДа и про-
чих тайнах, связанных с причастными к гибе-
ли Хаммаршельда.

Скандинавские документальные филь-
мы, принявшие участие в нынешнем ММКФ, 
вообще оказались ярче других. «Плот» шве-
да Маркуса Линдена вернул к эксперимен-
ту 1973 года, когда десять добровольцев от-
правились на плоту по Атлантике, чтобы 
изучить агрессию в малых группах. В итоге 
источником раздражения стал сам руково-
дитель опыта, слушать чтение его дневни-
ков и разговоры участников экспедиции — 
редкое удовольствие.

В украсившем конкурсную документаль-
ную программу «Наследии» шведа Карла Олс-
сона обошлось без экспериментов. Истории 
старинных датских поместий и их нынеш-
них обитателей показаны без крупных пла-
нов и конфликтов. Херес перед охотой, кон-
ные прогулки, приходящие поглазеть на ста-
рину туристы, семейные обеды и обмеры де-
ревьев… Обсуждение предстоящего чемпио-
ната по конному спорту или установка часов 
на доме — повод не просто показать детали 
малоизвестной жизни, но и задуматься о вре-
мени: смешении эпох, стилей и ценностей. Ге-
рои «Наследия» сами создают свое время — не 
самый легкий выбор, но очень заманчивый.

Кадры повышенной 
контрастности
Документальное кино на ММКФ

Под руководством Жан-Кристофа Спинози меццо Дары  
Савиновой, певшей предводителя крестоносцев Готфрида 
Бульонского, было опрятным, но небольшим 
ФОТО МОСКОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ

«Плот» Маркуса Линдена изучает агрессию в малых группах

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Отец Ночь» Дависа Симаниса — 
первый фильм о холокосте, 
 снятый в Латвии 
ФОТО MISTRUS MEDIA

Соблюдать условие премьерности  
приходится, отбирая в конкурс либо фильмы  
из стран с  развивающейся кинематографией,  
либо произведения дебютантов  
или не самых очевидных авторов
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В седьмом, решающем матче серии  
первого раунда play-off чемпионата НХЛ  
«Вашингтон» Александра Овечкина  
принимает «Каролину»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» сохранил дистанцию
Победа над «Динамо» приблизила его к титулу

«Зенит» еще приблизился к чем-
пионскому титулу, обыграв в 25-
м туре российского первенства 
со счетом 2:0 «Динамо». Из трех 
его преследователей, игравших 
вчера, два также одержали побе-
ды. «Локомотив», закрепивший-
ся на втором месте, одолел — 2:1 
— «Ростов», а ЦСКА — 2:0 — «Ан-
жи». Армейцы заняли в топ-трой-
ке место «Краснодара», очки в 
отличие от конкурентов потеряв-
шего: он сыграл вничью — 1:1 — 
с «Ахматом».

ронологически пер-
выми из грандов в этом туре на поле 
вышли «Локомотив» и «Краснодар». 
Оба играли на выезде против сопер-
ников из одной ниши, одной «весо-
вой категории»: и «Ростов» и «Ахмат» 
— это такая крепкая сердцевинка та-
блицы. И их матчи, вроде бы отлича-
ясь в плане сюжета, совпали в неко-
торых деталях.

У «Локомотива» все долго было 
неплохо. Он моментально показал, 
что готов, едва отобрав мяч, развора-
чивать резкую атаку, отправив к ро-
стовской штрафной Антона Миран-
чука. Тот закрутил мяч в дальний 
угол, но голкипер Сергей Песьяков 
удар вытащил. Это была как бы ре-
петиция. А настоящее представле-
ние состоялось через пару минут. 
Снова был отбор, снова выстрели-
ла пружина контратаки, в концов-
ке которой уже Алексей Миранчук 
выложил идеальный пас Джеффер-
сону Фарфану. Фарфан разобрался в 
ситуации идеально, аккуратно кат-
нув мяч в ворота.

А у «Ростова» с атаками долго сов-
сем не клеилось. Впервые склеи-
лось, когда на исходе первого тай-
ма ему довелось бросать аут с пра-

вой бровки. Оказалось, что такие 
штуки у ростовчан здорово отрабо-
таны и московскому вратарю Гиль-
ерме пришлось впервые не для га-
лочки, а серьезно вступать в игру. И 
почти тут же «Ростову» выпало опять 
вводить мяч в игру из-за боковой — 

теперь справа. И вот этот ввод вы-
лился уже в беду для «Локомотива», 
родившуюся, правда, не из какой-
то исключительной изобретатель-
ности ростовчан, а из чрезмерной 
жесткости Дмитрия Тарасова, зачем-
то встретившего в штрафной Алек-
сандра Зуева выставленной вперед 
ногой. Алексей Ионов пенальти ре-
ализовал.

У «Краснодара» все долго было 
как раз плохо. Игра для него откры-
лась грозненским «стандартом» и 

подачей, которая нашла перед во-
ротами голову одинокого Андрея 
Семенова, который не промазал. 
А продолжилась серией упущен-
ных не фаворитами, а их соперни-
ками моментов. Несколько дней 
назад «Краснодару» было так же не-
просто в Санкт-Петербурге. Но там 
он играл все-таки не с середняком, 
а с лидером чемпионата. Зато, как 
и в матче с «Зенитом», во всем бле-
ске предстал молодой краснодар-
ский голкипер Матвей Сафонов. 
Главный подвиг он совершил, ког-
да форвард «Ахмата» Бернард Бери-
ша, оставшись против двух защит-
ников, одного оттеснил корпусом, 
от другого убежал и вышел прямо 
на вратаря. Пробил Бериша вроде 
бы без вариантов для Сафонова, но 
тот умудрился зацепить мяч рукой 
и отправил его в перекладину.

Если «Локомотив» пропустил с 
пенальти, возникшего фактически 
на пустом месте, то «Краснодар» по-
сле такого пенальти забил. Дело бы-
ло сразу после перерыва, когда Се-
менов отчего-то решил прервать не 
смертельную с виду фланговую по-
дачу настолько далеко выставлен-
ной в ее сторону рукой, что клас-
сифицировать его действие как аб-
солютно «естественное», такое, ко-
торого не избежать, не представля-
лось возможным. Виктор Классон 
одиннадцатиметровый не запорол.

«Локомотив» случившееся с ним 
несчастье, кажется, слегка взбодри-
ло. Во втором тайме он был энерги-
чен и зол. Энергичность и злость со-
четались, однако, со склонностью 
к транжирству шансов, в том числе 
шансов роскошных — таких, какой 
достался замыкавшему прострел 
перед пустым углом Алексею Ми-
ранчуку, умудрившемуся угодить в 
стойку. Но, в конце концов, нужно-
го результата «Локомотив» добился. 
Подача в штрафную от Мацея Рыбу-
ся добралась до головы зависшего в 
воздухе Фарфана, и перуанец завер-

шил матч в статусе автора дубля, ко-
торый, не исключено, будет после 
финиша чемпионата считаться важ-
нейшим для его команды.

«Краснодар» никакой особен-
ной пользы из свалившейся на не-
го удачи с пенальти не извлек. И 
после него «Ахмат» доставлял ему, 
словно до предела измочаленному 
предыдущим матчем, немало труд-
ностей. И после него на Сафонова 
сваливались непростые задачи: од-
нажды, допустим, потребовалось 
выуживать мяч из «девятки» в вы-
соченном прыжке. А перед финаль-
ным свистком, зафиксировавшим 

ничью, «Краснодар» еще и потерял 
одного из ключевых защитников 
— Александра Мартыновича, полу-
чившего вторую желтую карточку 
в матче.

«Локомотив» закрепился на вто-
ром месте, а «Краснодар» выпал из 
топ-тройки, поскольку шедший 
вплотную к нему ЦСКА взял то, что 
ему положено, в матче против кри-
зисного «Анжи». Победа, которую 
армейцам принесли голы Яки Бий-
ола и Арнора Сигурдссона, вышла 
не крупной, но какая разница?

Матч «Зенита» состоялся позже 
остальных, и на закуску в нем пода-
ли чистый выход один на один дина-
мовского форварда Федора Черных 
— зенитовский голкипер Андрей 
Лунев выкрутился. Происшествие 
настраивало на веселый, острый 
футбол, но после него остроты было 
мало. Взламывать оборону по-преж-
нему сражающегося за выживание 
в премьер-лиге «Динамо» «Зениту» 
было тяжелее, чем оборону «Крас-
нодара». Однако и динамовцы, упу-
стив возможность выйти вперед, ку-
сались редко.

«Зенит» взорвался в середине 
второго тайма, и это был термоядер-
ный взрыв. Сдетонировала прежде 
всего пара его форвардов. Артем 
Дзюба открыл счет, замкнув навес 
слева Юрия Жиркова, а буквально 
через пять минут, когда уже с про-
тивоположного фланга навешивал 
Эмилиано Ригони, сделал класс-
ную, в полете, скидку на Сердара 
Азмуна, от которого требовалось не 
промахнуться с «ленточки». Интри-
га была убита. «Зенит», опережаю-
щий «Локомотив» на восемь очков, 
еще приблизился к и так уже неда-
лекому титулу.

Последним из грандов в этом ту-
ре сыграет занимавший перед ним 
пятое место «Спартак». Сегодня он 
проведет гостевую встречу против 
«Арсенала».

Алексей Доспехов

Как и в матче с «Красно-
даром», победный мяч,  
на этот раз в ворота  
«Динамо», забил форвард 
«Зенита» Артем Дзюба 
(№22)  ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Суперкубок Испании  
достался арабам
Он будет проходить в Саудовской Аравии  
и приносить по €30 млн в год

Федерация футбола Испании 
(RFEF) нашла способ заработать 
на одном из наименее рейтин-
говых своих мероприятий — Су-
перкубке Испании. RFEF плани-
рует в течение шести сезонов, 
начиная с 2020 года, выявлять 
обладателя приза в Саудовской 
Аравии. При этом изменениям 
подвергнется сам формат Су-
перкубка. Если сейчас его разы-
грывают чемпион и обладатель 
Кубка страны, то новый вари-
ант предусматривает проведе-
ние «Финала четырех» с участием 
двух сильнейших команд первен-
ства и финалистов Кубка Испа-
нии. За право проводить у себя 
этот турнир Саудовская Аравия 
готова платить €30 млн в год.

едерация футбола Испании 
подтвердила намерение реформи-
ровать Суперкубок Испании. Исто-
рически он разыгрывался в матче 
с участием чемпиона и обладателя 
Кубка страны в августе, незадолго 
до старта национального первенст-
ва. При этом особым престижем тро-
фей не обладает и для федерации яв-
ляется тем самым чемоданом, кото-
рый и нести тяжело, и бросить жал-
ко. Однако в скором времени Супер-
кубок может превратиться в по-на-
стоящему выгодный для RFEF и для 
его участников турнир.

План федерации предусматри-
вает, что в течение шести сезонов, 
начиная с 2020 года, Суперкубок бу-
дет проводиться не в Испании, а в 

Саудовской Аравии. Отметим, что 
в 2018-м Суперкубок Испании уже 
разыгрывался за пределами стра-
ны — он прошел в марокканском 
Танжере, где «Барселона» обыгра-
ла «Севилью» со счетом 2:1. Но но-
вый проект все же выглядит значи-
тельно интереснее. Прежде всего, с 
коммерческой точки зрения. Ведь 
Саудовская Аравия готова платить 
за право принимать у себя лучшие 
испанские команды по €30 млн в 
год. Отметим также, что интерес к 
испанскому Суперкубку проявляли 
также США, Катар и Китай, но сау-
довское предложение оказалось са-
мым выгодным.

Для придания мероприятию 
большей привлекательности Супер-
кубок планируется проводить в фор-
мате «Финала четырех». Участие в 
нем примут две сильнейшие коман-
ды чемпионата и финалисты Кубка 
Испании. Игры планируется прово-
дить не в августе (в это время в Сау-
довской Аравии вряд ли можно иг-
рать в футбол на открытом воздухе), 
а в январе. В RFEF отметили также, 
что не стоит опасаться роста нагруз-
ки на топ-команды. Дело в том, что 
реформе подвергнется и Кубок Ис-
пании. Сейчас в каждом раунде ко-
манды играют по два матча, а в но-
вом формате будут проводить только 

одну встречу на поле более слабой 
команды вплоть до полуфиналов.

Отметим также, что Саудовская 
Аравия, никогда не игравшая замет-
ную роль в спорте, если не брать в рас-
чет такие виды, как, скажем, скачки, 
в последнее время прилагает замет-
ные усилия для смены имиджа. Так, 
еще в прошлом году власти страны 
договорились c Серией A (в Италии 
именно она является организатором 
матча за Суперкубок) о том, что три 
из пяти следующих Суперкубков Ита-
лии пройдут в Саудовской Аравии. 
Взамен Серия A получит €20 млн. 
Один матч уже состоялся — в январе в 
Джидде «Ювентус» обыграл «Милан» с 

минимальным счетом. Посмотреть на 
игру пришло более 60 тыс. человек.

А в начале апреля нынешнего го-
да было объявлено о том, что Саудов-
ская Аравия в течение пяти лет, на-
чиная уже с 2020 года, будет прини-
мать самый престижный ралли-рейд 
в мире — «Дакар». Гонка, напомним, 
более десяти лет проводилась в Юж-
ной Америке, но в последнее время 
у государств континента было все 
меньше желания выделять средст-
ва на подготовку к ней. А вот Саудов-
ская Аравия только за право прове-
дения «Дакара» заплатила, по неофи-
циальным данным, €15 млн.

Александр Петров

НХЛ

«Вегасу» выписали штраф  
в четыре гола
Он проиграл серию «Сан-Хосе» из-за одного удаления

Решающий, седьмой матч серии 
стартового раунда play-off между 
«Сан-Хосе Шаркс» и «Вегас Гол-
ден Найтс» стал одним их самых 
удивительных с точки зрения сю-
жета в истории НХЛ. Проигрывая 
в середине заключительного пе-
риода со счетом 0:3, «Сан-Хосе» 
четырежды использовал пяти-
минутное удаление у соперников 
и вышел вперед. Калифорний-
цы в концовке пропустили гол, 
но вырвали победу в овертайме, 
отправив в сборную России пе-
решедшего в «Вегас» лучшего 
бомбардира КХЛ Никиту Гусева.

борная России перед чем-
пионатом мира в Словакии продол-
жила укрепляться ценными игрока-
ми НХЛ. После очередного дня вызов 
в нее получили защитник «Торонто 
Мейпл Лифс» Никита Зайцев и фор-
вард «Вегас Голден Найтс» Никита Гу-
сев. Их клубы уступили в седьмых 
матчах своих серий стартового раун-
да play-off: «Торонто» — «Бостон Брю-
инс», а «Вегас» — «Сан-Хосе Шаркс». 
С Гусевым, одной из ярчайших звезд 
отечественного хоккея, произошла 
занимательная история. В нынеш-
нем сезоне он выступал в КХЛ за 
СКА, стал лучшим бомбардиром ре-
гулярного чемпионата, а уже после 
вылета петербуржцев в полуфинале 
play-off с нападающим вдруг подпи-
сал контракт «Голден Найтс» — с при-
целом не на следующее первенство, 
а именно на это. Видимо, хотел за-
действовать в будущих раундах play-
off, но до них так и не добрался. А Гу-
сев, почислившись игроком прош-
логоднего финалиста Кубка Стэнли, 
однако так и не дебютировал в НХЛ и 
отправился в родную сборную.

Впрочем, еще занимательнее 
история, из-за которой новый клуб 
Никиты Гусева из play-off вылетел. 
Это экстраординарная, можно ска-
зать, история.

В седьмом матче серии «Сан-Хо-
се» принимал «Вегас» и к середине 
заключительного периода проигры-
вал фактически безнадежно. «Гол-
ден Найтс» забил три гола, ничего 
не пропустив в ответ. Все перевер-
нул один-единственный эпизод. По-
сле вбрасывания игрок «Вегаса» Коди 

Икин пихнул клюшкой в грудь свое-
го оппонента Джо Павелски. Партнер 
Икина Пол Штястны тут же еще слег-
ка подтолкнул Павелски, и тот упал.

В принципе со стороны этот мо-
мент не смотрелся каким-нибудь 
особенно жутким — бывают стычки 
гораздо хлеще. Но Павелски смог по-
кинуть площадку, чтобы уйти в раз-
девалку, только с посторонней помо-
щью, а на льду остались следы кро-
ви: голову он все-таки разбил. В НХЛ 
есть должность супервайзера серии 
— это человек, контролирующий ра-
боту арбитров. Так вот, супервайзер 
Дон Ван Массенховен объяснил, что 
судьи удалили Икина не на две ми-
нуты, а на пять как раз из-за серьез-
ности травмы Павелски. Хотя хокке-
истов «Вегаса» этим объяснением все 
равно было не успокоить, и Джона-
тан Маршессо, например, не боясь 
санкций со стороны лиги, называл 
удаление «издевательством».

Дальше произошло нечто удиви-
тельное. Пятиминутное удаление в 
хоккее отличается от обычного двух-
минутного тем, что наказанный иг-
рок не выходит на лед, после того 
как его команда пропускает шайбу. 
Он должен отбыть весь штраф цели-
ком. То есть в этих ситуациях впол-
не можно использовать большин-
ство не один, а два раза. Ну три — 
при сверхудачном стечении обстоя-
тельств. Но вот в то, что можно забить 
четыре гола, конечно, было слож-
но поверить. А «Сан-Хосе» за те пять 
минут, что Икин страдал на скамей-
ке штрафников, именно четыре и 
забил. И это был всего второй такой 
случай во всей истории НХЛ. Первый 
был зафиксирован в 1998 году, когда 
«Сент-Луис Блюз» так же эффективно 
распорядился чужим штрафом в мат-
че против «Лос-Анджелес Кингс».

Но и это был еще не конец при-
ключений соперников. «Вегас» за-
менил вратаря на шестого полево-
го игрока, и за 47 секунд до сирены 
Джонатан Маршессо счет сравнял. 
Теперь гости выпутались из сквер-
нейшей ситуации. Правда, «Сан-Хо-
се» все равно дожал их голом в овер-
тайме от Баркли Гудроу. Для Гудроу, 
малоприметного игрока четвертого 
звена, это была всего вторая смена 
в дополнительное время, но он по-
шел на ворота так смело, будто всю 
жизнь выполнял исключительно ли-
дерские функции.

Алексей Доспехов
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25-й тур
«Ростов»—«Локомотив» 1:2
Ионов, 39 (пен.) — Фарфан, 5, 83
«Ахмат»—«Краснодар» 1:1
Семенов, 2 — Классон, 49 (пен.).  
Удаление: Мартынович («Краснодар»), 90+4 (2 ж. к.)
«Рубин»—«Уфа» 1:1
Сорокин, 71 — Ванек, 45+2
ЦСКА—«Анжи» 2:0
Бийол, 13; Сигурдссон, 55
«Зенит»—«Динамо» 2:0
Дзюба, 60; Азмун, 66

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 25 17 3 5 45:23 54

2. «Локомотив» 25 13 7 5 36:23 46

3. ЦСКА 25 12 8 5 36:16 44

4. «Краснодар» 25 12 7 6 44:22 43

5. «Спартак» 24 11 6 7 31:24 39

6. «Оренбург» 24 10 5 9 31:27 35

7. «Ростов» 25 9 8 8 22:20 35

8. «Арсенал» 24 9 8 7 30:26 35

9. «Ахмат» 25 9 7 9 24:27 34

10. «Рубин» 25 6 13 6 21:24 31

11. «Урал» 24 8 6 10 25:36 30

12. «Динамо» 25 6 10 9 21:21 28

13. «Крылья Советов» 24 8 3 13 20:30 27

14. «Уфа» 25 4 10 11 19:28 22

15. «Анжи» 25 5 4 16 11:43 19

16. «Енисей» 24 2 7 15 15:41 13

Матчи «Енисей»—«Оренбург», Крылья Советов»—
«Урал», «Арсенал»—«Спартак» пройдут сегодня.

Первый раунд  
Кубка Стэнли
Серии до четырех побед. Седьмые матчи
Восточная конференция. «Бостон»—«Торонто» 
5:1; счет в серии 4:3.

Западная конференция. «Сан-Хосе»—«Вегас» 
5:4 (овертайм); счет в серии 4:3. 

«Бостон» и «Сан-Хосе» вышли в 1/2 финала  
своих конференций.

Его поздравляет руководитель Федеральной налоговой 
службы Михаил Мишустин:
— Уважаемый Владислав Александрович! Ваше имя уже 
давно стало легендой. Ваши слава и опыт, авторитет и 
ответственность служили и служат интересам Отечест-
ва. Вы с честью исполняете свой долг на любых позици-
ях и должностях как истинный патриот свой страны. Я 
горжусь тем, что были знакомы наши отцы и деды. Для 

меня честь знать Вас не только как защитника ворот ле-
гендарной советской сборной, но и как человека нео-
быкновенной душевной щедрости и жизненной мудро-
сти. Зная Ваше отношение к семье, детям и внукам, хо-
чу пожелать Вам крепкого здоровья, долголетия, и пусть 
близкие и родные люди всегда будут рядом и радуют Вас 
своими успехами! ЦСКА — чемпион!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
президенту Федерации хоккея России  
Владиславу Третьяку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Х

Для придания мероприятию большей 
привлекательности Суперкубок  
Испании планируется проводить  
в формате «Финала четырех»Ф

С
Хоккеисты и болельщики 
«Сан-Хосе» празднуют  
победу своей команды  
в серии с «Вегасом» 
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